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Un quartier à taille humaine !
Vous êtes en quête d’un lieu exceptionnel dans un centre urbain 
dynamique et novateur? Ce cadre idéal, beaucoup l’ont déjà 
adopté, comme en témoigne le succès de la première phase du 
projet Esprit Courbevoie. 

Situé à deux pas de Louvain-la-Neuve, ville vibrante et 
cosmopolite, ce nouveau quartier allie à la perfection convivialité 
et quiétude. Rêvez du confort de demain dans cette cité aisément 
accessible et connectée. 

A VENDRE :  STUDIOS, APPARTEMENTS 1, 2 ET 3 CH  
BUREAUX & COMMERCES

Pro je t  déve loppé  par  :

Découvrez la suite du programme !

I n fos  e t  ven tes  : 

+32.2.588.00.60
www.espritcourbevoie.be

Week-ends 
Découvertes
Sa 19.03 / Di 20.03  

de 14 à 17h

Sa 26.03 de 9h30 à 14h

Di 27.03 de 10 à 14h

Courbevoie-BulletinCommunalMars-Avril2022.indd   1 14/02/22   15:07
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Ville universitaire jumelée avec  
Jassans-Riottier (France), Veszprem 
(Hongrie), Tiassalé (Côte d’Ivoire) et 
Leuven (Belgique). 

Pacte d’amitié avec Masaya 
(Nicaragua) et Draganesti 
(Roumanie).
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peuvent en faire la demande au 
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Madame, Monsieur,

L’Urbanisme… Voilà un mot qui peut sembler rébarbatif au vu des 
multiples réglementations incontournables qu’il est  indispensable de 
connaître dès lors que l’on souhaite acquérir un terrain, faire bâtir, 
réaliser une rénovation… 
Tous vos projets et toutes vos demandes en matière d’urbanisme 
peuvent  soulever des inquiétudes bien légitimes et notre devoir 
est de vous aider à anticiper les difficultés et préparer au mieux vos 
réalisations sur le terrain. Cette tâche est d’autant plus pointue qu’elle 
associe vos désirs individuels en matière de bâti avec le développement 
urbanistique raisonné et créatif de notre ville fondé lui-même sur une 
gestion rationnelle de nos capacités foncières.

Bien que plus de 50% de notre territoire soit protégé et non constructible, 
nous ne pouvons pas interdire aux particuliers qui possèdent des 
parcelles à bâtir de les valoriser mais nous avons mission de les 
encadrer avec bon sens et en suivant un plan d’action. Ainsi la priorité 
du Collège est-elle de ne pas densifier les plateaux (Céroux-Rofessart) 
et de conserver à ces espaces leur caractère rural. 
A cet effet, plusieurs outils urbanistiques vont d’ailleurs voir le jour dans 
les prochains mois pour encadrer au mieux tant les investisseurs privés 
que publics :  
●  Le PCAR (Plan Communal d’Aménagement Révisionnel) des Droits de 

l’homme qui s’inscrit dans le cadre du Masterplan de la gare 
●  Le PCAR du Douaire dans lequel nous allons intégrer l’objectif de la 

circulaire de la RW afin de permettre une meilleure prise en compte 
de la problématique des inondations.

●  Le SOL ( Schéma d’Orientation Local) de l’ extension NE du centre de 
LLN et  celui d’Athena – Lauzelle.

Enfin, le service dresse actuellement un inventaire méticuleux du bâti 
existant entre la zone commerciale des Portes de Mousty et le carrefour 
à feux « du Lys d’or » avant de se doter d’un cadre de référence sur base 
d’une vision d’ensemble de cette zone pour répondre aux demandes à 
venir.

Dans cette ligne de conduite urbanistique, Ottignies-
Louvain-la-Neuve sera plus que jamais une ville où 
chacun pourra s’épanouir dans son espace en participant 
à un projet collectif en accord avec l’environnement et 
les enjeux climatiques… Ceci constitue un défi de taille et 
notre priorité pour l’avenir.

Benoit Jacob, 
Echevin de l’Urbanisme
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En passe 
d’aboutir

Le Plan Communal d’Aménagement Révisionnel (PCAR) 
du Douaire - qui couvre le centre d’Ottignies, jusqu’aux 
Bétons Lemaire à Mousty - était en passe d’être présenté 
au Conseil communal lorsque les inondations de juillet 
sont survenues, nécessitant une relecture attentive du 
projet sous cet angle particulier.

« Nous avons demandé à l’auteur de projet CREAT de le 
réexaminer à la lumière des inondations », explique le 
directeur du service Urbanisme Pierre Jückler. « La Région 
a sorti une circulaire à la fin décembre, avec ses directives 
pour les projets dans les zones inondées. Nous espérions y 
trouver plus de recommandations pratiques. »

Le PCAR doit permettre de réviser le Plan de secteur 
pour ces zones actuellement exclusivement affectées 
à l’industrie ou au commerce au vu des activités qui 
s’y sont développées dans le passé. Le projet de PCAR 
a pour objectif de les affecter en zone d’habitat pour 
y introduire plus de mixité (accueillir des logements, 
commerces et activités économiques).

« Certains projets se trouvent entièrement dans les zones 
inondées. Faut-il aménager les bords de Dyle et prévoir des 
bassins d’orage ? Imposer des bâtiments résistants à l’eau ? 
Remonter tous les rez-de-chaussée d’un mètre ? Quid alors 
de l’accessibilité pour les personnes à mobilité réduite ?  
Et si les corniches remontent, nos rues ne risquent-elles pas 
de sembler très étroites ? »

Ville et bureau d’études travaillent à la finalisation du 
projet de Plan, qui intégrera la question des inondations 
sans impacter trop les gabarits des bâtiments. En effet, 
l’avant-projet de PCAR du Douaire a déjà fait l’objet d’un 
Rapport sur les Incidences Environnementales (RIE). Trop 
de modifications pourraient imposer un nouveau RIE, 
ce qui retarderait encore le processus.

Parking des Droits de l’Homme
L’avant-projet de Plan Communal d’Aménagement 
Révisionnel (PCAR) des Droits de l’Homme - qui concerne 
le site qui accueille le parking SNCB en face de la gare 
d’Ottignies - a fait l’objet d’un Rapport sur les Incidences 
Environnementales (RIE) terminé en 2021. Il s’inscrit dans 
le cadre du Masterplan de la gare (étude d’orientation 
urbanistique pour les environs de la gare) de 2014. 

Le bureau d’études CREAT va intégrer les remarques du 
RIE dans son projet, avant de le soumettre à l’examen 
du Conseil communal.

Le site doit accueillir un grand parking SNCB (+/-1000 
places) « en ouvrage », sur plusieurs étages, en sous-
sol ou hors-sol. L’ensemble du terrain sera urbanisé 
(logements, commerces…).

Le PCAR du Douaire, le PCAR des Droits de 
l’Homme et le SOL pour l’extension Nord-Est du 
centre de Louvain-la-Neuve (L’esplanade) 
- trois outils communaux - devraient aboutir 
au 1er semestre de cette année.

Le Plan Communal d’Aménagement Révisionnel (PCAR) du Douaire 
couvre le centre d’Ottignies, jusqu’aux Bétons Lemaire à Mousty.

➜

L’avant-projet de Plan Communal d’Aménagement Révisionnel (PCAR) des Droits de l’Homme concerne le site qui accueille le parking SNCB en 
face de la gare d’Ottignies.
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« La SNCB a lancé un concours pour l’aménagement du 
parking et l’urbanisation de ses alentours, l’automne dernier. 
Quatre candidats ont rentré un projet, mais nous n’avons 
encore rien vu. »

Le directeur du service Urbanisme espère pouvoir se 
pencher sur les plans, afin d’adapter le projet de PCAR, 
le cas échéant.

Entretemps, la SNCB a déposé auprès de la Région sa 
demande de permis pour la réalisation d’une nouvelle gare 
à Ottignies (lire le BCO n°232 de septembre-octobre 2021), 
le réaménagement du parvis et le passage sous-voies.  
Au moment de la sortie de cet OLLN Info, l’enquête 
publique devrait être en cours ou terminée. 

Le passage à niveau de l’avenue Albert 1er disparaîtra, au 
profit d’un large passage pour piétons et cyclistes sous la 
ligne 140 Ottignies-Charleroi. L’avenue Albert 1er sera donc 
en cul-de-sac. Une boucle par le futur quartier Samaya 
(quartier qui sera développé sur l’ancien site Benelmat : 
le dépôt de la demande de permis d’urbanisation et 
l’enquête publique sont imminents) devrait permettre 
aux automobilistes limelettois de rejoindre la gare sans 
devoir faire le crochet par l’avenue de Masaya et l’avenue 
des Droits de l’Homme.

Le parvis sera réaménagé en l’abaissant +/- au niveau 
du rond-point de la gare et du nouveau passage sous 
la ligne 140 ; la gare des bus pourra recevoir plus de 
bus et plus longs. Les maisons situées face à la gare (à 
droite, en montant) seront démolies. Les rachats sont 
en cours, par l’Opérateur de Transport de Wallonie OTW.

Environs de L’esplanade
Le SOL (Schéma d’Orientation Local) pour l’extension 
Nord-Est du centre de Louvain-la-Neuve devrait arriver 
sur la table du Conseil communal au printemps.

Pour rappel, ce processus urbanistique a suivi la 
consultation populaire au sujet de l’extension de 
L’esplanade. La majorité communale a souhaité y 
faire participer la population: près de 25 habitants 
ont participé à cinq ateliers, en 2019, pour apporter 
leurs remarques sur l’analyse contextuelle proposée 
par le bureau d’études Impact et définir 21 objectifs 
stratégiques. Le Collège communal a conservé la plupart 
de ces objectifs stratégiques, les a complétés par d’autres, 
avant de définir une série d’objectifs opérationnels. Il s’est 
ensuite penché sur la traduction de ceux-ci à travers une 
carte d’orientation (illustration de gauche).

L’avant-projet de SOL a fait l’objet d’un Rapport sur les 
Incidences Environnementales (RIE) en 2021.

« Le bureau d’études termine d’intégrer les remarques dans 
le projet de SOL et la carte d’orientation qui l’accompagne, 
en concertation avec la Ville et la Région. » ●

LA BARAQUE
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SOUS-SOL (1/2.500)
Niveau du boulevard de Wallonie
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0 50 100 150 m

Réseau viaire
  Voirie principale (en ce compris les infrastructures/impétrants)
  Voirie secondaire (en ce compris les infrastructures/impétrants)
  Voirie tertiaire à réaménager pour modes doux (en ce compris les infrastructures/impétrants)
  Voirie (ou espace) cyclo-piétonne (en ce compris les infrastructures/impétrants)
  Traversée piétonne  
  Traversée de voirie aménagée pour les piétons  
  Connexion verticale  

Infrastructures et réseaux techniques
  Zone d’extension maximale de la dalle (en ce compris les infrastructures/impétrants)  
  Talus de transition
  Dépose-minute verdurisé
  Parking (en ce compris les infrastructures/impétrants)
  Zone de livraison/parking/arrêt de bus/station-service
  Rails
  
Espaces publics et espaces verts
  Espace public existant (en ce compris les infrastructures/impétrants) dont la dimension
  végétale devrait être accentuée
  Espace public à caractère végétalisé (en ce compris les infrastructures/impétrants)
   
Affectations
  Logement/habitat

  Académique

  Service public et équipement communautaire

  Centre commercial

  1 fonction minimum supplémentaire et complémentaire au centre commercial

  Mixte (3 fonctions minimum, dominance du logement)

  Mixte (3 fonctions minimum, dominance bureau/service/académique)

  Mixte (2 fonctions minimum, dominance bureau/service/académique)

  Zone de densité (voir tableau des densités)

Structure écologique
  Espace/cordon végétal structurant (en pleine terre)
  Dispositif végétal linéaire structurant (au pied d’immeuble ou sur celui-ci)
  
Divers
  Elément symbolique  
  Limite du plan de secteur

LEGENDE
Périmètre du SOL

Bâtiment existant
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Schéma d’Orientation Local

EXTENSION NORD-EST DU CENTRE URBAIN

DE LOUVAIN-LA-NEUVE

CARTE D’ORIENTATION

Date : 06-12-2019

Echelle 1/1.000 (A0)

Avant-projet de SOL

SOL N°
  impliquant la révision partielle des SOL
   - n°1 «Sciences exactes»
   - n°7 «Quartier de Lauzelle»

Vu et adopté par le Conseil communal en séance du .......................................................

Par ordonnance,

Le Directeur Général,       La Bourgmestre,

LEMPEREUR G.        CHANTRY J.

Auteur de projet

PAJOT D.      MOTTIAUX S.

Ville d’Ottignies-Louvain-la-Neuve±

0 50 100 150 m

Fond de plan indicatif
Orthophotoplan 2018 + image de synthèse
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Densités et gabarits

Les gabarits s’entendent au niveau de la «dalle» ou de la voirie, pas au niveau du bd de Wallonie.
Ils n’intègrent pas le niveau de toiture. 
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Zone Superficie 
de l'îlot (m²)

Gabarit 
minimal

Gabarit 
maximal

Densité de logement 
minimale (log.ha)

A 600 3 4 30
B 3090 4 6 30
C 4150 4 6 30
D 3400 4 6 30
E 8570 +1 +3 30
F 1970 3 4 30

G1 1150 4 6 30
G2 2450 4 6 30
H1 4530 4 6 30
H2 1340 4 6 30

I 3630 4 5 30
J 1140 4 5 30
K 1050 4 5 30
L 1860 4 5 30
M 700 4 5 30
N 1360 4 5 30

Le SOL (Schéma d’Orientation Local) pour l’extension Nord-Est du 
centre de Louvain-la-Neuve devrait arriver sur la table du Conseil 
communal au printemps.

Ville, UCLouvain et inBW viennent de débuter 
la réflexion sur un projet de SOL (Schéma 
d’Orientation Local) « Monet », pour encadrer 
l’urbanisation de la zone comprise entre la RN4 
et l’autoroute E411, la sortie 8A et la rue Génistroit.

Monet
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L’avant-projet de SOL (Schéma d’Orientation Local) 
Athéna – Lauzelle a été soumis au Conseil communal 
de septembre 2020, à l’initiative de l’UCLouvain. Le 
responsable du développement urbain et régional 
de l’Université Nicolas Cordier a présenté le dernier 
quartier que l’Université ambitionne de construire 
en bordure du Bois de Lauzelle. Après quoi, les 
conseillers ont marqué leur accord sur la poursuite 
de la procédure d’élaboration du SOL.

Deux mois plus tard, les conseillers ont défini le 
projet de contenu du RIE (Rapport d’évaluation des 
Incidences Environnementales) sur cet avant-projet 
de SOL. Celui-ci devait faire l’objet d’un avis de la 
CCATM et du Pôle Environnement de la Région.

« Ces 2 avis - positifs - ont été reçus, et le contenu définitif 
du RIE a été fixé au Conseil de mars 2021 », explique 
le directeur du service Urbanisme. « L’étude du RIE a 
débuté ensuite. » 

Les premières réunions de travail sur le RIE ont eu lieu 
en juin et juillet 2021. L’auteur de projet (DR(EA)²M) 
a présenté la première partie de son rapport aux 
différentes instances (Région, Ville et UCLouvain) en 
octobre. Une 2e réunion s’est tenue en décembre, 
suite à laquelle la Ville et la Région ont demandé des 
compléments d’analyse sur certaines thématiques. 
Une nouvelle réunion Ville/Région/UCLouvain  devait 
avoir lieu en février, sur le document complété. 

« Il s’agit de trouver un équilibre entre les objectifs 
d’urbanisation et de densité imposés par le Gouvernement 
wallon (ces terrains sont inscrits en zone d‘habitat dense 

au Plan de secteur) et les recommandations du RIE pour 
réduire les incidences environnementales. »

Sur base de l’examen des recommandations et 
des choix qui seront retenus, l’avant-projet de SOL 
évoluera vers le projet de SOL. Celui-ci sera présenté 
au Conseil, pour adoption provisoire, avant d’être 
soumis à l’enquête publique. Il sera présenté une 
seconde fois au Conseil, pour adoption définitive. A 
moins qu’il ne soit remis à l’enquête une seconde fois 
(si des modifications sont souhaitables sur base des 
remarques émises lors de la 1ère enquête).

Viendront encore les étapes des avis externes 
(DGO4 et Pôle Environnement), avant l’approbation 
ministérielle et l’entrée en vigueur : patience !

Athéna – Lauzelle

L’Université ambitionne de construire un dernier quartier, 
en bordure du Bois de Lauzelle.

©
 In

BW

Comment le centre d’Ottignies - déjà très bâti, et qui 
connaît des problèmes de mobilité - peut-il encore 
accueillir de nouveaux habitants (de nombreux 
promoteurs ont des projets dans leurs cartons), 
dans un cadre de vie agréable ? 

C’est le défi auquel entend répondre le Schéma 
général d’aménagement du Centre, un outil 
complémentaire au PCAR du Douaire. Il couvre la 
zone comprise entre la gare et la rue de la Station 
(Mousty).

« Ce schéma devrait être adopté dans la foulée du 
PCAR », annonce Pierre Jückler. « Il identifie des lieux 
importants dans lesquels une réflexion doit être menée, 
pour avoir une vision d’ensemble : la place du Centre 
et le parking de la rue du Monument, le Douaire, les 
bords de Dyle et la liaison vers les Bétons Lemaire, le 

site des Bétons Lemaire, les abords de la Ferme du 
Douaire, les bords de Dyle du côté du glacier Carette, 
le rond-point et le parvis de la gare, le rond-point de 
l’avenue des Deux Ponts. »

Un processus participatif est en cours au sujet de 
l’avenir de la place du Centre (lire notamment les 
OLLN Info n°234 de janvier-février 2022 et n°233 
de novembre-décembre 2021). Il doit permettre de 
déterminer ce que les habitants et utilisateurs de 
cette place attendent des aménagements futurs.

Centre d’Ottignies

Le Schéma général d’aménagement du Centre identifie les lieux 
dans lesquels une réflexion doit être menée, pour avoir une 
vision d’ensemble : la place du Centre en fait partie. 
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A la Porte de Mousty
Le bâtiment situé à gauche, en entrant dans la zone 
commerciale des Portes de Mousty - qui marque l’entrée 
dans notre ville en venant de Court-Saint-Etienne - est 
un exemple que la Ville aimerait voir imité, tout le long 
de l’avenue Provinciale.

« Les anciens bâtiments industriels et commerciaux qui 
bordent l’avenue Provinciale ne sont pas les plus attrayants 
qui soient », regrette le directeur du service Urbanisme 
Pierre Jückler. « Nous sommes saisis de nombreuses 
demandes d’urbanisation - qui visent surtout à densifier - 
et répondons au cas par cas en attendant d’avoir une vision 
d’ensemble. »

Une première étape, cette année, sera de faire l’inventaire 
de ce qui existe, ce qui mériterait d’être conservé et ce 
qui devrait être amélioré. Après quoi, la Ville se dotera 
d’un cadre de référence, pour l’évolution du bâti et des 
activités organisées à cet endroit : logement, commerces, 
activités économiques.

C’est d’autant plus important que des projets d’ampleur 
commencent à voir le jour juste à côté, sur le territoire de 
Court-Saint-Etienne. Ainsi, un projet de magasin Aldi, à 
l’arrière d’un nouveau programme d’appartements, vient 
d’y être demandé (marbrerie Coulon et terrains voisins). ●

Attirer les familles
En favorisant la construction de grands logements.

Les autorités communales encouragent la construction de 
maisons avec petits jardins plutôt que d’appartements, ou 
la construction de grands appartements, pour attirer les 
familles. Car la tranche des 30-40 ans est peu représentée 
dans notre ville. La faute au coût du logement. 

« Comme dans beaucoup d’autres communes, la concurrence 
de la colocation est rude. Les gens achètent des maisons 
destinées aux familles… dans le but de les remplir d’étudiants 
ou de jeunes travailleurs. Cela rapporte évidemment 
beaucoup plus ! »

Le directeur de notre service Urbanisme Pierre Jückler 
évoque le nouveau quartier construit par Thomas & Piron 
au Stimont. Le Plan Communal d’Aménagement (PCA) 
prévoyait un grand nombre de maisons destinées aux 
familles… il semblerait que plusieurs soient occupées en 

colocation (Louvain-la-Neuve est à deux pas).

« Comment empêcher les gens d’acheter des maisons qu’ils 
n’ont pas l’intention d’habiter (car aucun propriétaire n’habite 
dans sa colocation !) ? »

L’enjeu est de taille. Une ville sans familles avec enfants 
manque de vie. C’est aussi moins de revenus pour la 
Ville, amputée de l’impôt des personnes physiques pour 
cette tranche active de la population. Sans compter le 
fait que les jardins sont souvent laissés à l’abandon, dans 
les colocations.

Une autre tendance est à la préservation des plateaux 
(Céroux et Rofessart). Eloignés des centres d’activités, 
on ne cherche pas à les densifier mais à encadrer 
l’urbanisation permise par leur situation en zone d’habitat 
au Plan de secteur. On y privilégie les grands terrains 
paysagers avec vue. Chers, ils ont aussi leurs amateurs. ●

« Un rez-de-chaussée occupé par du commerce ou des 
activités économiques, qui participe à l’attractivité 
commerciale et à la vie des rez-de-chaussée le long 
de cet axe routier structurant, complété par deux 
étages de logements, qui permettent d’accueillir des 
nouveaux habitants et contribuent à l’animation de 
cet axe tout au long de l’année, tout en bénéficiant 
d’une proximité du centre et d’une bonne desserte en 
transports en commun », mentionne le directeur du 
service Urbanisme Pierre Jückler.

Ce que la Ville souhaite
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« Les 
Artisans » 
à la Baraque

Alors qu’il s’apprête à quitter le navire pour relever 
un nouveau défi professionnel (fin avril), le directeur 
d’Horizons Neufs Grégory de Wilde est ravi de la bonne 
nouvelle arrivée le 12 janvier : le permis octroyé pour 
la construction d’un nouveau bâtiment « Les Artisans », 
qui permettra d’héberger 18 personnes handicapées 
mentales âgées dans le quartier de la Baraque. 

« On l’attendait depuis longtemps ! J’avais annoncé la 
promesse du financement wallon de 2 millions d’euros lors de 
notre 2e gala, le 8 décembre 2017. A ce moment, on espérait 
une construction en 2020 », se souvient le directeur. « Le 
subside devant être utilisé dans les 5 ans, nous devrons 
introduire une demande de prolongation. »

2 millions d’euros : l’enveloppe maximale, dans le cadre 
du Plan ERICh « Ensemble Rénovons les Institutions 
pour Citoyens handicapés ». Complétée par une aide 
provinciale d’un peu moins de 100.000€. Le reste étant 
à charge de l’ASBL (les Fondations, mécènes, bénéfices 
des galas…).

« Le coût total est estimé à 3, voire 3,5 millions d’euros. 
Le projet initial a été revu pour être mieux intégré dans le 
quartier. Le bâtiment reste parallèle à la rue des Artisans, 
mais il est moins massif et plus en recul. Nous avons essayé 
de diminuer son impact visuel, tout en conservant le concept : 
3 unités de vie de 6 personnes chacune, chaque étage sur 
un même niveau… ce qui représente un défi dans une rue 
en pente ! Le bâtiment pourra répondre aux besoins tant 
des personnes désorientées (Alzheimer…) que des personnes 
nécessitant des soins importants (12 chambres pourront 
être équipées de lits médicalisés). Il respectera les dernières 
normes en matière d’économies d’énergie. » 

L’ASBL Horizons Neufs espère voir son 
nouveau bâtiment « Les Artisans » s’ouvrir 
fin 2024/début 2025 à la Baraque (Louvain-la-
Neuve). Le permis de bâtir a été octroyé !

Le directeur d’Horizons Neufs 
Grégory de Wilde présente 

les plans du bâtiment « Les 
Artisans » qui s’ouvrira fin 

2024/début 2025 à la Baraque.

➜

Le nouveau bâtiment sera parallèle à la rue des Artisans.
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D’une superficie totale d’environ 1500m², le bâtiment 
comportera deux ailes, de part et d’autre de l’entrée 
centrale. Le rez-de-chaussée sera occupé par une unité 
de six lits et tous les espaces collectifs (salons, salle-à-
manger, cuisine…) ; le 1er étage, par deux unités de six 
lits ; l’espace sous-toiture, par un local d’activités qui 
donnera sur une terrasse. Un autre local d’activités, les 
locaux techniques et un parking de 7 places sont prévus 
au sous-sol. Un ascenseur permettra de rejoindre les 
différents niveaux. Le parking actuel sera reconfiguré 
et complété par un nouveau parking, le long de la rue 
de la Baraque (en face de celui qui existe déjà, près du 
potager).

Les plans ont été dessinés par le bureau d’architectes 
Mates Gie de Louvain-la-Neuve, spécialisé dans la 
construction d’unités hospitalières, de maisons de repos 
et de résidences pour personnes handicapées.

83 adultes
Horizons Neufs - association faite « citoyenne d’honneur » 
de notre Ville en janvier 2018 -  accueille 83 adultes ayant 
un handicap mental modéré à profond, à Louvain-la-
Neuve (essentiellement) et La Hulpe (centre de jour 
« L’Argentine »). 

Les bénéficiaires sont répartis dans trois résidences de 16 
personnes (La Serpentine, La Cognée et La Lisière) et cinq 
logements supervisés (pour 16 personnes également), à 
la Baraque et aux Bruyères. Ils sont parfaitement intégrés 
et rendent service à la communauté en organisant le 
tri de bouchons, une Table d’Autres, un Bara’Troc de 
vêtements et accessoires…, encadrés par plus de 200 
professionnels, volontaires et stagiaires.

« Il y a deux ans, nous avions constaté que plus de 50% 
de nos bénéficiaires présentaient des problèmes liés au 
vieillissement. Avec l’inertie du confinement, le phénomène 
s’est emballé. Les personnes trisomiques basculent 
fréquemment vers une démence de type Alzheimer, entre 
50 et 60 ans. Il est urgent de pouvoir disposer d’un nouveau 
bâtiment, d’autant que La Cognée va disparaître, vu sa 
vétusté (les châssis percent !). »

Il faudra encore trois ans de patience au personnel et 
aux bénéficiaires avant de pouvoir intégrer les nouveaux 
locaux. Le temps de finaliser les cahiers des charges et 
passer les marchés publics, désigner les entreprises… 
L’ouverture est espérée pour fin 2024/début 2025.

« D’ici-là nous avons de quoi faire, avec le permis obtenu 
pour la construction d’un ascenseur extérieur à la Serpentine 
(NDLR : six mois de travaux, cette année), le remplacement 
des châssis de La Lisière et de la détection incendie de notre 
centre d’activités la Baraque. »

Horizons Neufs pourrait devenir l’opérateur chargé 
de gérer le centre d’accueil « Domisum » pour six 
jeunes adultes en grande dépendance, à la Verte Voie 
(anciennement « La petite maison blanche ») : le projet 
est à l’étude. ●

Le prochain gala d’Horizons Neufs - avec les Girls in 
Hawaii - a été reporté au 17 mai. Il reste des places !

  www.horizonsneufs.be

Girls in Hawaï
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Le Centre Hospitalier Neurologique William Lennox 
(CHNWL) programme un grand chantier d’agrandissement 
et rénovation de ses infrastructures, à l’allée de Clerlande 
(bois de Lauzelle). A terme, l’hôpital s’étendra sur un 
peu plus de 23.000m² (au lieu de 13.300m² aujourd’hui), 
disposera de 188 lits (pour 159 aujourd’hui) dans des 
locaux modernes répondant aux normes actuelles.

« Le Centre William Lennox a ouvert ses portes aux premiers 
patients en 1972, il y a 50 ans. Les bâtiments ont vieilli et la 
manière dont on soigne les malades a changé », constate 
le directeur en charge de l’Infrastructure Guillaume 
Thiry. « Aujourd’hui, nos patients doivent sortir du bâtiment 
principal pour se rendre à l’ergothérapie, qu’il pleuve, qu’il 
vente ou qu’il neige ! Nous souhaitons que tous les trajets 
de soin se déroulent désormais à l’intérieur du bâtiment 
principal. »

Coût total du projet : 60 millions d’euros. Couverts par la 
région (AVIq) à hauteur de quelque 30 millions d’euros, 
suivant l’accord de principe obtenu pour le financement 
des lits à la journée.

Les transformations se feront en plusieurs phases, le 
temps notamment de collecter les moyens nécessaires 
auprès de généreux donateurs (via le Fonds Lennox, 
entre autres). Le phasage permettra de maintenir 

l’hôpital ouvert pendant toute la durée des travaux, en 
perdant un minimum de lits et en assurant la sécurité 
des patients et du personnel. 

« Un temps, il avait été envisagé de quitter le site. Mais cette 
hypothèse a été vite balayée, vu le cadre extraordinaire 
dans lequel nous travaillons. Nous voulons préserver cet 
environnement, ce pour quoi nous avons appelé notre 
projet ArborEssence, association des mots « arbre », 
« arborescence », « essence » et « essentiel ». Il comprend 
tout le réaménagement des abords (24.000m²), ce qui 
permettra de solutionner le problème du parking sauvage 
que nous connaissons actuellement. Les abris pour vélos 
seront repensés, et équipés de bornes de recharge pour les 
vélos électriques ».

L’égouttage en cours
Le permis unique a été octroyé à la fin août 2021. La 
phase préliminaire au chantier proprement dit est en 
cours (pour encore 2 ou 3 mois), par l’entreprise Melin 
de Céroux-Mousty. Il s’agit de l’égouttage, des impétrants, 

L’entreprise Melin de Céroux-
Mousty est notamment 

chargée de la réalisation d’une 
nouvelle voirie d’accès pour les 

fournisseurs.

A terme, le Centre Hospitalier Neurologique William Lennox s’étendra sur un peu plus de 23.000m² (au lieu de 13.300m² aujourd’hui).

Le CHN William Lennox se rénove et se 
construit. Un chantier d’envergure, pour 
accueillir une unité de soins spécifique pour 
les patients en éveil de coma, un hôpital de 
jour pédiatrique, un hôpital de jour adulte, 
deux plateaux de revalidation, un appartement 
thérapeutique, une piscine d’hydrothérapie, des 
studios pour les familles des patients…

ArborEssence
à Clerlande

➜
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des aménagements des abords… dont la réalisation 
d’une nouvelle voirie d’accès pour les fournisseurs, à 
l’arrière du bâtiment principal.

Suivront : la reconstruction d’un terrain de sport extérieur 
couvert (à peu près là où se trouvait l’ancien) et, dans 
la foulée, la rénovation du bâtiment qui accueillait 
l’ergothérapie pédiatrique.

« On espère l’ouverture du nouveau terrain de sport 
pour cet été. La rénovation du bâtiment de l’ergothérapie 
pédiatrique, elle, devrait durer un an. Ce sont tous les 
services de maintenance qui s’y installeront, de manière 
à dégager le niveau -1 du bâtiment principal. Les patients 
suivront temporairement leurs séances d’ergo dans des 
locaux préfabriqués, en bordure de l’hôpital. »

Le chantier du bâtiment principal démarrera dans un an 
et demi, avec la construction d’une aile supplémentaire 
destinée à l’hospitalisation des adultes, côté Farra 
Clerlande. Elle sera suivie de la rénovation de la partie 
jointive (à ce moment, les patients seront logés dans la 
nouvelle aile).

On s’attaquera à l’autre extrémité - la partie pédiatrique 
et l’éveil comas, qui passera de 6 à 10 lits - en 2025-2026, 
puis à la partie centrale, qui accueillera notamment un 
beau centre d’hydrothérapie.

Enfin, le pavillon qui accueille l’ergothérapie pour les 
adultes sera transformé en studios pour les familles 
des enfants hospitalisés. Il accueillera aussi les classes 
de l’école Escale.

Il est prévu de créer une sorte de rue fermée tout le long 
du bâtiment principal, afin qu’il ne faille plus traverser les 
unités de soins pour rejoindre les unités d’hospitalisation.

« Les cuisines seront refaites, la partie administrative, les 
vestiaires du personnel… c’est une refonte complète, avec 
la création d’un hôpital de jour pour les adultes, que nous 
n’avions pas encore. »

Le personnel ne devrait pas augmenter significativement, 
à l’exception sans doute de l’équipe affectée au nettoyage, 
puisque la surface à entretenir sera plus grande. ●

A côté des architectes (ASSAR, de Boitsfort), ingénieurs 
et bureaux d’études (Bice, de Neupré, et Setesco, de 
Bruxelles), le CHNWL a fait appel à une quinzaine 
d’anciens patients et à leurs familles, pour l’aider à 
concevoir l’hôpital « idéal » selon eux.

« Ils se sont réunis à plusieurs reprises, sur des 
thématiques diverses, pour enrichir la réflexion de leur 
regard d’utilisateurs », explique Guillaume Thiry. « Ainsi, 
nous avons créé une chambre « test », avec tout ce qu’on 
trouve habituellement dans une chambre d’hôpital. Nous 
l’avons fait tester par nos médecins, ergothérapeutes, 
kinés, infirmiers, personnel de nettoyage, personnel 
de maintenance… et par nos anciens patients et leurs 
familles. Pour avoir leur avis sur la largeur de la table 
de nuit, la hauteur du lavabo, l’ergonomie des poignées, 
la place disponible pour les chariots repas/nettoyage, 
l’accès des douches pour les PMR… »

Les tests ont eu lieu pendant deux mois, l’automne 
dernier. Les remarques sont à l’étude. 

Les patients partenaires

Guillaume Thiry - directeur en charge de l’Infrastructure au 
Centre Hospitalier Neurologique William Lennox (CHNWL) - 
présente la douche en test, dans la chambre « test ».
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Ce n’est plus un secret pour personne : la clinique 
Saint-Pierre quittera Ottignies pour s’installer sur les 
hauteurs de Wavre (sur un terrain de 14ha à côté du 
Domaine du Blé, boîte de nuit que la clinique devrait 
acheter prochainement), dans un bâtiment qu’elle fera 
construire dès 2024.

La Réunion d’Information Préalable (RIP) a réuni plus de 
300 riverains à La Sucrerie, en octobre dernier. Ils ont 
découvert les esquisses du futur bâtiment de 80.000m² 
(NDLR : la clinique actuelle compte 56.000m²) dessiné 
par le bureau d’architectes ASSAR de Boitsfort, le même 
que celui choisi par le CHNWL pour sa rénovation et son 
extension (lire pages 10 et 11).

« Nous en sommes à l’étape du Rapport sur les Incidences 
Environnementales (RIE), confié au bureau d’étude Stratec 
de Schaerbeek », annonce le directeur de la clinique 
Philippe Pierre. « Nous devons rencontrer la Région en 
février, au sujet des voies d’accès et du parking. La Région 
nous impose de construire la boucle qui desservira l’hôpital 
au départ de la E411 et se poursuivra en direction de 
Louvain-la-Neuve. »

L’aménagement des voies d’accès et des quelque 1300 
places de parking sera la première étape du chantier, en 
2023, pour permettre la construction de l’hôpital (dont 
l’ouverture est espérée fin 2028). 

La réflexion sur l’organisation des espaces a débuté 
en mars 2020 et se poursuit, plateau par plateau.  

L’avant-projet prévoit que les unités d’hospitalisation 
se trouveront à l’avant (côté RN25), sur 4 niveaux (rez 
+3), tandis que l’arrière accueillera le pôle mère-enfant 
(maternité, néonatologie, pédiatrie), sur 2 niveaux (rez 
+1), s’adaptant ainsi au dénivelé du terrain.

La vision d’un hôpital « dans la verdure » étant l’un des 
fils conducteurs du projet, le bâtiment devra s’intégrera 
au mieux dans la nature, pour garantir la qualité de vie 
des patients et du personnel. La double certification « 
BREEAM » (environnementale) et « WELL » (confort des 
utilisateurs) est visée : utilisation de matériaux recyclables, 
économies d’énergie, isolation, panneaux photovoltaïques, 
géothermie, récupération des eaux de pluie, travail sur 
la lumière et l’acoustique pour les espaces intérieurs…

Le coût du projet est estimé à 424 millions d’euros, avec 
un financement wallon (AVIq) prévu pour la moitié, suivant 
le principe du financement des lits à la journée. La vente 
du site de la clinique d’Ottignies ne suffira pas à couvrir 
l’autre moitié !

Plus aux normes
Le déménagement et la construction d’un hôpital, ce n’est 
pas une mince affaire. Les responsables de la clinique 
Saint-Pierre n’avaient pas le choix. Le bâtiment d’Ottignies 
aura 50 ans en 2023 pour sa partie la plus ancienne, il 
n’est plus du tout aux normes.

« La médecine a changé - on travaille beaucoup plus en 
ambulatoire - le confort hôtelier également. Les standards 
actuels prévoient 30m² au moins pour une chambre à deux lits, 
les nôtres ne font que 24m². Chaque patient d’une chambre 

Qu’adviendra-t-il du site de la clinique d’Otti-
gnies quand celle-ci aura déménagé à Wavre 
(pas avant la fin 2028) ? La réflexion est en 
cours.

La clinique Saint-Pierre restera 
agréée pour 425 lits, 

sur son nouveau site de Wavre.

Déménagement
de la clinique

➜

Le directeur de la clinique Saint-Pierre Philippe Pierre.
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à deux lits doit désormais pouvoir disposer de ses propres 
sanitaires. Nous manquons de m² pour les zones de stockage 
et les bureaux des paramédicaux. Il n’est cependant pas 
possible d’agrandir les ailes existantes, ni de tout casser, en 
maintenant l’hôpital en activité. »

Le directeur signale que la plupart des chambres ne 
sont pas ventilées. Déjà remplis de câbles, les plafonds 
ne peuvent pas accueillir la climatisation : un problème 
en périodes de canicule. Il y a des ponts thermiques en 
hiver, des soucis avec les châssis… Autant de points noirs 
pour un hôpital, mais qui n’empêchent pas d’envisager un 
avenir pour le bâtiment. 

« Nous n’avons pas l’intention de le vendre sans nous soucier 
de ce qu’il deviendra ! »

Philippe Pierre reconnaît une part d’affectif. La clinique 
d’Ottignies a vu défiler tant de monde, il serait désolant 
de l’abattre. Il y a certainement moyen de la réaffecter 
intelligemment, en tenant compte des besoins de la ville et 
de sa population. Quitte à l’abaisser d’un ou deux étages, 
à en modifier les façades…

Un projet intergénérationnel
Le site s’étend sur 7ha. On pourrait y développer un projet 
intergénérationnel, qui comprendrait une maison de repos 
(et de soins), une crèche, des commerces de proximité, des 
maisons unifamiliales sur le parking… avec une densité 
de construction raisonnable, vu la situation à l’extrémité 
d’une zone verte. Comme le « Bella Vita » de Waterloo, 
pourquoi pas ?

L’ouverture récente des résidences services et maison de 
repos et de soins « Le Lothier », à deux pas, n’empêcherait 
pas le développement d’un autre projet, vu la population 
vieillissante.

« Nous n’avons pas les moyens de financer la reconversion du 
site, mais nous rédigerons un cahier des charges - cette année 
- et lancerons un appel d’offres, pour retenir le promoteur 
dont le projet se rapprochera le plus de ce que nous voulons. 
Nous avons déjà reçu des propositions. »

La clinique conservera son « aile 1100 », la dernière 
ouverte (en mars 2021). Elle y déménagera son actuelle 
polyclinique de Wavre, pour y poursuivre les consultations 
et l’autodialyse.

L’aile 1000 (le bâtiment administratif ouvert il y a 3 ans) 
devrait être vendu comme bâtiment de bureaux.

L’aile 800 (le bâtiment situé derrière l’accueil des 
consultations, ouvert en 2010) pourrait accueillir des 
logements pour personnes polyhandicapées, tout le 
plateau de kinésithérapie s’y trouve déjà. Des contacts 
ont été pris avec Escalpade.

Les petites maisons propriétés de la clinique, le long 
de l’avenue Reine Fabiola, seront sans doute vendues 
comme maisons d’habitation.

Avec la Ville
Autorités de la clinique et autorités communales se sont 
rencontrées à plusieurs reprises, pour accorder leurs 
violons sur l’avenir souhaité pour le site de la clinique.

La Ville projette de développer une maison de repos 
et de soins. Elle était envisagée derrière le bâtiment 
de TVCom à Mousty, mais les inondations de juillet ont 
rebattu les cartes. Sur le site de la clinique Saint-Pierre 
alors ? Mais le bâtiment ne sera pas libéré au plus tôt 
avant la fin 2028. Les calendriers ne seront sans doute 
pas compatibles. ●

« La taille des chambres va augmenter mais pas le 
nombre de lits. La clinique reste agréée pour 425 lits », 
annonce Christophe Arnould, chef de projet Nouvel 
Hôpital pour la clinique Saint-Pierre. « A côté des 
chambres simples et des chambres doubles, il y aura 
des chambres « doublables » : occupées par un seul lit, 
elles pourront en accueillir deux en périodes de pic. »

Ce sera un hôpital « Full électrique ready », 
capable de fonctionner uniquement à l’électricité, 
qui anticipe le développement de la production 
d’électricité verte (pour répondre aux objectifs 
européens de neutralité carbone en 2050). Son 
parking sera adapté à la nouvelle tendance des 
véhicules électriques - avec des bornes de recharge 
en suffisance - et séparé du bâtiment (pas en-
dessous), pour respecter les normes incendie. Il est 
prévu pour fonctionner en situation de pandémie, 
avec des chambres d’isolement, une ventilation 
renforcée dans toutes les zones sensibles, la 
possibilité de confiner certaines parties du 
bâtiment, des flux de circulation bien étudiés …

« Alors qu’on parle beaucoup de la pénibilité du travail 
des soignants, nous leur donnons une perspective avec 

ce projet de construction 
d’un hôpital moderne. 

Tout sera organisé 
pour qu’ils puissent 
travailler dans les 

meilleures conditions 
possibles. »

Chambres « doublables »

Christophe Arnould, 
chef de projet Nouvel 
Hôpital pour la clinique 
Saint-Pierre.
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Conseil 
communal

20h15 : Youtube annonce 89 spectateurs en attente, on 
n’a jamais connu un tel engouement pour les séances 
de notre Conseil ! L’occasion de rappeler que celles-ci 
sont publiques.

Ces spectateurs inhabituels sont sans doute curieux de 
voir comment le Conseil se déroulera, alors que la presse 
a fait état d’un possible renversement de majorité. La 
motion de méfiance déposée à l’égard de la majorité 
actuelle n’est pourtant pas à l’ordre du jour, ce dernier 
ayant été arrêté avant la crise. Il en sera question lors 
d’une séance ajoutée, le 4 février (NDLR: lire page 18).

Zone bleue, jeunesse, urbanisme, 
enseignement

Le président Cedric du Monceau introduit la séance par 
une citation de Lao-Tseu, pour inspirer l’assemblée : « Tu 
es le maître des paroles que tu n’as pas prononcées ; tu es 
l’esclave de celles que tu laisses échapper. »

La bourgmestre Julie Chantry annonce le remplacement 
de Michel Tournay par son suppléant Pierre Dessy, au 
Conseil de l’Action sociale. Elle évoque aussi la mise à 
jour du règlement de la zone bleue pour les cours d’Orval, 
rue de Maredsous et avenue des Mespeliers, à Lauzelle.

L’échevin en charge de la Jeunesse Benoît Jacob présente 
l’appel à projet européen « Mind changers » destiné à 
sensibiliser les 15-18 ans sur l’impact des technologies 
numériques sur l’environnement. Un subside de 30.000€ 
est à la clé, pour ce projet que la Ville mènera en partenariat 
notamment avec la Maison du Développement Durable 
(MDD).

Egalement échevin de l’Urbanisme, il demande d’approuver 
l’élargissement partiel de la rue du Puits, avec constitution 
d’emprise à céder à la Ville, pour permettre la création 
d’un trottoir (à la charge d’un habitant qui souhaite y 
construire sa maison). 

Le conseiller Stéphane Vanden Eede espère qu’il n’y a 
pas trop de projets d’urbanisation de ce côté de la ville 
déjà fort impacté par les conséquences des changements 
climatiques. Le conseiller Dominique Bidoul ne comprend 
pas qu’on impose la réalisation d’un trottoir à cet endroit, 
alors qu’il n’y en a ni avant ni après.

Benoît Jacob répond qu’il y a des tronçons de trottoir un 

peu partout dans cette rue étroite. Un jour, il faudra sans 
doute y aménager une piste cyclable. L’ancien échevin en 
charge de la Mobilité David da Câmara Gomes complète : 
d’autres habitants ont dû le faire, il faut une égalité de 
traitement pour tous les demandeurs.

Les deux conseillers Kayoux et Dominique Bidoul 
s’abstiennent, les autres votent pour.

L’échevine en charge de l’Enseignement Annie Galban-
Leclef annonce la création d’une nouvelle école de devoirs 
à L’Hocaille, dans un local mis à disposition par le Centre 
Placet.

Wallonie cyclable
Le nouvel échevin en charge de la Mobilité Hadelin de Beer 
de Laer présente le Plan d’investissement Wallonie cyclable 
2020-2021, pour améliorer la qualité des infrastructures 
et augmenter l’offre en stationnement. Un subside wallon 
de 1,2 million est attendu.

Il demande d’approuver le relevé et les fiches techniques 
des investissements proposés par la Ville. « Il ne faudra 
pas rater l’étape de l’approbation des cahiers des charges, 
prévue en juin. »

La conseillère Nancy Schroeders souhaite en savoir 
davantage sur les fonds que la Ville devra débourser pour 
aboutir à ces améliorations, sur qui prendra en charge 
les travaux non subsidiables dont il est question dans le 
relevé, et quels seront les chantiers prioritaires.

Le conseiller Stéphane Vanden Eede partage les questions 
soulevées lors de l’assemblée de Kayoux : quel avancement 
pour le projet de passerelle au-dessus de la RN238 (pour 

➜

Le compte rendu de la séance du 25 janvier.
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relier le haut d’Ottignies à L’Hocaille), l’itinéraire qui passera 
par la Croix-Thomas et Céroux pour rejoindre Lasne sera-
t-il vraiment sécurisé, tous les réseaux d’enseignement 
pourront-ils profiter des dispositifs prévus pour améliorer 
les déplacements scolaires à vélo ?

Hadelin de Beer de Laer répond que les travaux étant 
subsidiés à 80%, la Région vérifiera que la Ville y a consacré 
un minimum de 300.000€ sur ses fonds propres. La Ville 
prendra en charge les travaux non subsidiables. Tous les 
travaux envisagés ne seront pas réalisés : les priorités 
seront fixées après la réalisation des cahiers des charges. 
Ceux qui n’auront pas été retenus dans le cadre du Plan 
2020-2021 seront reportés aux Plans suivants. L’ancien 
échevin en charge de la Mobilité David da Câmara Gomes 
complète : la passerelle au-dessus de la RN238 reste 
d’actualité, mais sans doute reprise dans un Plan ultérieur.

7 conseillers s’abstiennent, les autres votent pour.

Social, numérique, travaux
L’échevine en charge des Affaires sociales Nadine Fraselle 
présente le contrat de collaboration passé avec les 
équipes mobiles Constellation, pour la prise en charge 
des personnes en désaffiliation.

L’échevin en charge du Numérique Philippe Delvaux se 
réjouit du succès de l’opération « vente de kits informatiques 
pour lutter contre la fracture numérique » : les 60 anciens 
ordinateurs de la police ont trouvé acquéreurs, il y a eu 
plus de 100 demandes.

L’échevin en charge des Bâtiments Abdel Ben El Mostapha 
justifie les modifications des conditions du marché 
portant sur l’installation d’un chauffage biomasse pour 
les bâtiments administratifs du Cœur de Ville d’Ottignies 
et le Centre culturel : « le contrat de maintenance passe 
de 8 à 6 ans, pour rentrer dans l’enveloppe budgétaire. »

Le conseiller Dominique Bidoul s’inquiète du prix du 
combustible, le bois, alors que « les Asiatiques sont en 
train de flamber nos forêts ! Je suis tout à fait convaincu par 
les énergies renouvelables, mais pas à n’importe quel prix. »

Abdel Ben El Mostapha se veut rassurant : « la livraison 
du combustible est garantie pour six ans, sans augmentation 
de prix. »

Dominique Bidoul et les deux conseillers Kayoux 
s’abstiennent.

Il y a lieu de remédier aux problèmes d’étanchéité présents 
depuis des années à la petite esplanade de l’Espace du 
Coeur de Ville. Les conseillers - qui doivent approuver le 
marché et le cahier des charges - se réjouissent de ce que 

ce dossier avance et espèrent que la fontaine fonctionnera 
un jour. Les deux conseillers Kayoux s’abstiennent.

Deux points ajoutés
Suite aux plaintes de plusieurs habitants, Jacques Otlet 
s’est renseigné auprès de l’institut Vias, spécialisé en 
sécurité routière, pour savoir comment réduire le trafic 
de transit des véhicules de plus de 5 tonnes notamment 
dans la rue de la Station. Il suffirait de remplacer les 
panneaux de signalisation C21 par des panneaux C23, 
car les sanctions sont plus dures en cas de non-respect 
des panneaux C23.

Le nouvel échevin de la Mobilité Hadelin de Beer de 
Laer a consulté les services, qui lui ont signalé que ces 
deux panneaux faisaient partie de la même catégorie 
3, prévoyant des sanctions similaires. La police effectue 
régulièrement des contrôles, et force est de constater que 
s’il y a des infractions pour cause de surcharge, mauvais 
arrimage et permis inadéquat, la plupart des camions 
sont en droit de se trouver dans la zone.

Le 2e point ajouté concerne le vote d’une motion pour 
demander à la Wallonie de revoir le subside octroyé à 
notre Ville via le Fonds des Communes. Avec plus de 11% 
de logements publics, Ottignies-Louvain-la-Neuve devrait 
bénéficier de près de 1 million d’euros supplémentaire. 
Les conseillers l’approuvent, à l’unanimité.

Crise politique
Les conseillers Kayoux profitent du quart d’heure de 
questions-réponses pour demander des explications, 
suite à la crise politique en cours dans notre Ville. En 
substance : les citoyens ont entendu dire que certains gros 
dossiers n’avanceraient pas assez vite : de quels dossiers 
s’agit-il ? Pourquoi l’article qui reprenait une information 
complète, sur le site de la Ville, a-t-il été retiré ? Est-il 
possible de prévoir un débat sur les impacts positifs et 
parfois plus problématiques de l’UCLouvain sur la vie de 
notre commune ?

Un ange passe.

L’échevin Benoît Jacob enverra une note aux conseillers 
Kayoux, qui précisera les dossiers auxquels il pensait lors 
de sa déclaration à la presse. Quant au débat sur l’impact 
de l’Université sur la vie de la ville, pourquoi pas, au Conseil 
communal ou en commission technique.

S’agissant de l’article retiré du site, la bourgmestre Julie 
Chantry déclare que le changement était présenté de 
manière trop assertive alors qu’il doit encore être voté. 
« Le respect doit s’instaurer, même en politique », complète 
l’échevin de l’Information Abdel Ben El Mostapha. ●



18

NOUVELLES 
DE LA VILLE

# Ottignies-Louvain-la-Neuve • Mars - Avril 2022

Conseil communal 
du 4 février
La motion de méfiance collective à l’égard de la 
majorité - déposée par les groupes OLLN 2.0-MR, 
Avenir et PS - a été rejetée. La majorité Ecolo, 
Avenir et PS reste en place. 

Le Conseil communal se réunissait le 4 février, pour se 
prononcer sur la motion de méfiance collective à l’égard 
de la majorité, déposée le 24 janvier par les groupes 
OLLN 2.0-MR, Avenir et PS. 

Entretemps, les partenaires de la majorité en place se 
sont réconciliés.

Les élus Ecolo (10), Avenir (6 présents, 1 absent), PS (3) 
et Kayoux (2) ont voté contre la motion.

Le groupe OLLN 2.0-MR (9) a voté pour.

La majorité Ecolo, Avenir et PS reste en place.

Le vote a eu lieu après les prises de parole du conseiller 
Yves Leroy (Avenir), de l’échevin Abdel Ben El Mostapha 
(PS), de la bourgmestre Julie Chantry (Ecolo), des 
conseillers Nicolas Van der Maeren, Cédric Jacquet 
et Nancy Schroeders (OLLN 2.0-MR), et du conseiller 
Stéphane Vanden Eede (Kayoux).

En fin de séance, le conseiller Cédric Jacquet a annoncé 
que le Collège n’ayant pas respecté la demande du 
Conseil de tenir la réunion le 3 février, il déposera un 
recours auprès du ministre des Pouvoirs locaux.

Les internautes ont apprécié la grande qualité de la 
captation assurée par la télévision communautaire  
TV Com.

La séance peut être visionnée sur Youtube, jusqu’au 
29 mars (date du prochain Conseil communal) : 

 youtu.be/K1wabXIT-Ws ●

Le Collège rencontra les habitants de l’Hocaille et 
Blocry le 28 avril, et de Limelette et Buston le 8 juin, 
pour discuter avec eux des sujets qui les préoccupent.

Les premiers sont invités à envoyer leur questions/
thématiques avant le 20 mars ; les seconds, avant 
le 27 avril : participation@olln.be ou par courrier : 
Administration communale, Participation, Espace du 
Cœur de Ville, 2, à 1340 Ottignies.

Les informations pratiques et les thématiques seront 
communiquées sur la page Facebook de la Ville, et 
transmises dans un toutes-boîtes aux habitants du 
quartier. ●

  rencontrescitoyennes.olln.be

Le groupe local 54 
d’Amnesty se réjouit 
de la libération d’Atena 
Daemi, « adoptée » par 
notre Ville alors qu’elle 
était emprisonnée à 
Téhéran pour s’être 
engagée notamment 
dans le refus de la peine 
de mort.

« De nombreuses lettres 
ont été récoltées dans notre commune et adressées à la 
justice iranienne, pour demander sa  libération. C’est une 
victoire », déclare Roselyne Buisseret pour le groupe 
54 d’Amnesty. « Atena Daemi a passé 5 ans en prison 
pour avoir pacifiquement milité contre la peine de mort 
en Iran. Elle n’aurait pas dû y passer un seul jour ! Elle est 
sortie de prison le 24 janvier. MERCI pour votre soutien. » 
●

Libre!
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Nouvel 
éclairage 
public

L’éclairage public fait tellement partie de notre univers 
qu’il semble naturel, constant et immuable. En Belgique, 
on dénombre 19 lampadaires pour 100 habitants, contre 
12 en moyenne en Europe. Et la tendance est à la hausse, 
vu l’augmentation de la densité du bâtis. 

Projet « e-LUMin »
ORES et la Ville ont signé une convention pour le 
remplacement du parc d’éclairage public communal 
en vue de sa modernisation. Le projet « e-LUMin » 
s’étalera sur 10 ans. Il prévoit le remplacement des têtes 
de luminaire existantes par du LED (les poteaux, eux, 
restent en place). 

Aujourd’hui, 18 % de notre parc est déjà équipé de 
luminaires LED. Ceux-ci sont « dimmés » (l’intensité de 
la luminosité est réduite) de 50% chaque nuit pendant 
8 heures, approximativement de 22h à 6h. 

D’un éclairage qui nécessitait un temps de sublimation 
des gaz (il fallait compter une dizaine de minutes pour 
que ces ampoules diffusent leur lumière à pleine 
puissance), nous passons à un éclairage permettant 
une instantanéité de l’allumage à pleine puissance. La 
technologie LED permet :
●  une gamme de températures de couleur allant de 

4000K (blanc neutre) à 2200K (blanc chaud). 
●  un flux de lumière concentré sur la zone à éclairer, 

diminuant significativement la pollution lumineuse et 
améliorant l’efficacité en limitant les pertes générées 
par l’éclairage des espaces privés.

●  un Indice de Rendu des Couleurs (IRC) très élevé, qui 
améliore considérablement la perception des objets 
et des distances.

Certains habitants auront l’impression que le nouvel 
éclairage génère plus de lumière (effet de l’IRC) alors que 
d’autres auront l’impression d’une diminution brutale de 
celle-ci (diminution de la pollution lumineuse).

Les normes en vigueur ne prévoient pas de couper 
totalement l’éclairage une partie de la nuit, parce qu’il 
doit permettre la continuité des activités diurnes (les 

interventions des forces de l’ordre et de secours, mais 
aussi le déplacement de tous les travailleurs de nuit ou 
à horaire décalé). Le principe est d’assurer un éclairage 
fonctionnel et idéalement dimensionné, en fonction de 
l’usage principal de l’espace (on n’éclaire pas une place 
comme on éclaire un sentier ou une route régionale). 
Plus la voirie est considérée comme « importante », 
plus le niveau d’éclairage est élevé, et inversement. Il 
est néanmoins prévu la possibilité de réduire l’intensité 
de la luminosité de 50% à partir de 22h.

Mieux pour l’environnement
Cette nouvelle approche présente de multiples avantages 
pour l’environnement :
●  réduction de la consommation d’énergie de près de 

70% par rapport à 2019 ;
●  10 fois moins d’entretien (moins de remplacements 

d’équipements, moins de consommations par les 
véhicules de dépannage) ;

●  limitation de la lumière en-dehors des zones à éclairer 
(diminution de la pollution lumineuse) ;

●  réduction du bilan carbone du cycle complet 
« production-placement-entretien-remplacement »;

●  choix de températures de couleur adaptées et 
diminution automatique de 50% du flux lumineux de 
22h à 6h (variations moins brutales et stressantes pour 
la faune et la flore) ;

●  enlèvement de certains points existants en fonction 
des conseils de la DNF…

Les plaintes à l’analyse
Certains habitants nous ont fait part de problèmes 
(trottoirs dans la pénombre, un seul côté de la rue 
éclairé…), suite au remplacement de l’éclairage à 
proximité de chez eux. Ces plaintes sont à l’analyse, 
pour dégager des solutions là où les manquements 
sont confirmés.

Souvent, il s’agit plutôt d’une question de perception, le 
temps de s’habituer au nouveau type de lumière. Merci 
de votre compréhension et de votre patience. ●

Il faudra 10 ans pour renouveler l’ensemble 
de notre éclairage public. L’objectif est d’en 
améliorer l’efficacité énergétique, en passant 
à un éclairage de type LED.
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Enquête publique
Donnez votre avis sur le 
3e Programme wallon de 
réduction des pesticides (2023-
2027), jusqu’au 20 mars.

Les autorités fédérales et régionales 
vous invitent à participer à l’enquête 
publique sur le Programme 2023-
2027 du Plan d’Action National de 
Réduction des Pesticides (NAPAN).

Ce programme vise à réduire 
l’utilisation des pesticides et leurs 
impacts sur l’environnement et la 
santé publique, au travers d’actions 
variées (formation, sensibilisation, 
règlementation, accompagnement, 
études…), s’adressant aussi bien 
aux professionnels (agriculture, 
secteurs verts, public et privé) qu’aux 
particuliers.

Donnez votre avis, jusqu’au 20 mars
Vous êtes invités à participer à l’enquête publique 
sur les ébauches d’actions nationales, fédérales et 
régionales (il est possible de les filtrer par niveau de 

pouvoir), jusqu’au 20 mars: napan.
monopinion.belgium.be

Les documents wallons (projet de 
PWRP 3 et Rapport sur les Incidences 
Environnementales (RIE)) sont 
également accessibles via le site 
www.pwrp.be/enquetepublique

Vos observations écrites peuvent 
également être envoyées à l’adresse 
suivante :
napan@health.fgov.be, ou par 
courrier postal  : Dr Ir Vincent Van 
Bol, SPF Santé Publique, Service 
Produits phytopharmaceutiques et 
Fertilisants, Avenue Galilée, 5/2, 1210 
Bruxelles.

Les documents sont consultables 
dans les locaux de notre service 

Travaux-Environnement (av. de Veszprém, 5, à 
Ottignies), en semaine, de 9 à 16h (jusqu’au 20 mars). 
En dehors de ces heures, sur rendez-vous pris au 
plus tard 24h à l’avance : environnement@olln.be,  
010 43 62 50. ●

Programme "PAM"
Rejoignez-nous et témoignez de votre intérêt 
pour cet aspect essentiel de notre cadre de vie.

L’élaboration participative du Programme d’Actions 
Mobilité (PAM) d’Ottignies-Louvain-la-Neuve démarrait 
il y a un an. 

Après 3 séances publiques d’information, 9 ateliers 
thématiques et 7 ateliers portant sur des actions 
spécifiques entrecoupés de 2 sondages par 
questionnaire, le PAM entame une nouvelle étape 
dans son parcours vers des actions concrètes en 
matière de mobilité. 

Découvrez la synthèse de cette démarche 
participative le mardi 15 mars, de 20 à 21h30, à l’hôtel 
de Ville d’Ottignies (avenue des Combattants, 35). 
 

La présentation pourra également être suivie en ligne. 
Merci de vous inscrire auprès de l’ASBL Espace 
Environnement (nrochet@espace-environnement.be, 
071 / 300 300), en mentionnant votre préférence (en 
salle ou en ligne). ●

  www.olln.be 
(vivre à olln> mobilité>plans et projets> PAM) 
mobilite@olln.be 
010 / 43 62 00 

Une centaine de participants de tous horizons 
(habitants de nos quartiers, techniciens, experts, 
institutions et associations) ont contribué à enrichir 
les réflexions concernant la mobilité active (piétons 
et cyclistes), les transports en commun et l’usage de 
la voiture (dont le stationnement). Merci à tous !



depuis 2021 à Ottignies 

info@piersoncestbon.be

HORAIRES
Du lundi au vendredi 

11h30 - 14h00
17h30-21h00

Du samedi au dimanche  
et jours fériés
17h30-21h00

N° tel : 0497 25 35 44

ADRESSE
Parking de la piscine du Blocry,

1348 Louvain-la-Neuve

VOUS AVEZ UN DOUTE SUR VOTRE QUALITÉ D’ÉCOUTE ?
FAITES UN TEST D’AUDITION GRATUIT !

Rue Joséphine Rauscent 96
1300 LIMAL

Sur rendez-vous au
Tél. : 010.457.013
ou 0494 / 14 76 29 

E-mail : info@audio-solution.be

Augmentez votre
pouvoir 

d’attraction !

 Bonjour,
Vous souhaitez apparaître dans ce bulletin communal ?

Contactez nous ! 
Régie publicitaire • Philippe Musch - 0488 260 541 • philippe@baam-aa.be

Communication Agency
B

Friendly contacts
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Embarquez 
avec Martin

Bientôt 1000 abonnés ! Le Limelettois Martin Vassart 
est fier comme Artaban. Sa chaîne Youtube « Embarque 
avec moi ! » fait le buzz au-delà de ses proches, suite à 
une vidéo de Cap 48 diffusée sur les réseaux sociaux. 
Il espère doubler la mise, grâce au bulletin communal !

Porteur d’une infirmité motrice cérébrale, Martin ne 
concourra jamais aux côtés des Verstappen, Hamilton 
et Bottas. Mais au moins autant que les vedettes, il est 
passionné de véhicules à moteur. Tous les véhicules, 
en fait : les voitures, motos, vélos, vans… ainsi que les 
voiturettes adaptées à son handicap.

Il a souhaité partager sa passion avec le plus grand 
nombre et pour ce faire, a créé sa propre chaîne, sur 
Youtube, en 2017. Elle s’est d’abord appelée « L’amour est 
dans le tracteur », puis « L’amour est dans le moteur », 
avant de devenir « Embarque avec moi ! ». Le nom ne 
devrait plus changer.

Une vidéo par semaine
« A travers cette chaîne, je veux montrer que tout est possible, 
pour tous et toutes, personnes à mobilité réduite ou pas. Elle 
me permet d’entrer en contact avec des personnes venant 
de différents horizons, et de m’évader de mon handicap. » 

Quand il n’est pas au centre de jour Escalpade, Martin 
filme (essais de voitures, balades, jeux de simulation…), 
monte et commente, essentiellement depuis sa maison 
de la rue du Blanc-Ry (Limelette). Avec l’aide de son papa, 
qui l’aide à entrer dans les véhicules.

« J’essaie de sortir une vidéo par semaine. Elles durent 
quelques minutes, parfois plus. Je dois apprendre à faire 
court. »

Déjà plus de 250 sujets à son actif : il déborde 
d’énergie ! Pour le plus grand bonheur de son ami Jean-
Michel Marchal, le porte-parole de l’ASBL Famisol qui 
l’accompagne depuis 20 ans.

Un jeune Limelettois porteur d’une infirmité 
motrice cérébrale s’est lancé dans la 
réalisation de vidéos qu’il diffuse sur Youtube, 
pour partager ses coups de cœur « voitures, 
balades, rencontres… ». Il espère de nouveaux 
abonnés : on compte sur vous !

Jean-Michel 
Marchal et 

Martin Vassart.

Accompagnement des familles
Famisol - une solidarité qui « handi long » : 25 ans - est 
un service bruxellois actif aussi en Brabant wallon. L’ASBL 
(11 collaborateurs) accompagne aussi Camille, la sœur 
jumelle de Martin.

« C’est un service d’accompagnement psycho social à la 
carte (adapté aux besoins des familles) pour les enfants. 
Camille et Martin viennent d’avoir 23 ans, nous n’allons 
pas les abandonner du jour au lendemain mais d’autres 
structures prendront progressivement le relais », explique 
Jean-Michel Marchal. « Nous accompagnons près de 140 
familles, parfois seulement le temps de quelques jours/
semaines, parfois pendant 20 ans, en moyenne une fois 
par mois. »

Martin est déjà en contact avec l’ASBL Les Passeurs de 
Chastre, déterminée à l’aider à augmenter la visibilité 
de sa chaîne.

« Beaucoup de monde gravite autour de mon projet », 
explique Martin. « Grâce aux contacts, j’ai pu tester la 
nouvelle Fiat 500 électrique chez FJA Automobiles à Wavre. »

Il rêve maintenant de réaliser des vidéos sur un side-car, 
la nouvelle Porsche électrique, l’Audi RS6… et quelques 
ancêtres, pour varier ! 

« Si des habitants ont une voiture géniale, ils peuvent me 
contacter via ma chaîne. Ils peuvent aussi s’abonner, « liker », 
partager et laisser des commentaires, je me ferai un plaisir 
d’y répondre. » ●

   www.youtube.com/channel/UCj3ckxoGIo5MrbWPhWK8bSg7
www.famisol.be
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Notre CPAS est à la recherche de chauffeurs 
bénévoles (volontaires) pour sa Centrale des Moins 
Mobiles « Mobitwin-olln », dont le but est d’offrir des 
possibilités de transport aux personnes qui disposent 
d’un petit revenu et/ou qui ont une mobilité réduite.

Etes-vous fait(e) pour cette activité ? 
●  Vous devez être âgé(e) de 18 ans au minimum.  
●  Vous possédez un permis de conduire ainsi qu’un 

véhicule personnel. 
●  Vous êtes disponible quelques heures par semaine.
●  Vous êtes accessible par téléphone.

En pratique
●  Vous êtes amené(e) à faire des déplacements dans 

et en dehors de la commune. 
●  Vous êtes couvert(e) par différentes assurances. 
●  Vous déterminez vous-même vos disponibilités et 

horaires. 
●  Vous êtes toujours libre d’accepter un trajet et de 

l’annuler en cas d’imprévu, en prévenant le service 
dès que possible.

Le bénéficiaire intervient à raison de 0,37€ du km.

  010 / 43 65 70 ou taxirepas@cpas.olln.be

La démocratie en crise
Comment aller vers une démocratie plus 
participative et plus inclusive ? 

L’ASBL Génération Espoir et ses partenaires - le service 
de Prévention et de Cohésion Sociale de la Ville, le 
CRIBW, la Maison de la Laïcité Hypathia et le Groupe 
islamo-chrétien de LLN - vous invitent à un après-
midi Divers-Cité « La démocratie en crise : comment 
aller vers une démocratie plus participative et plus 
inclusive ? », le samedi 26 mars, de 14 à 18h, à la Ferme 
du Douaire (avenue des Combattants, 2, à Ottignies). 
Rencontre interculturelle, témoignages, échanges en 
petits groupes, conférence, débat. 

Depuis quelques années, nous entendons, dans les médias 
et autour de nous, que la démocratie est en crise. Certaines 
parties de la population se sentent reléguées, voire 
ignorées par les pouvoirs publics. D’autres ne se sentent 

plus représentées par les élus, pourtant désignés par 
l’ensemble des citoyens. Certains ressentent de la méfiance 
vis-à-vis des institutions, des médias, des politiques. 
D’autres enfin pensent que le système démocratique n’est 
pas efficace et contient en lui-même sa propre fin. 
Ces sentiments semblent s’être accentués depuis la crise 
sanitaire.
Qu’en est-il réellement ? Qu’en pensons-nous ? Nous 
sentons-nous représentés ? Que pouvons-nous faire 
pour faire entendre notre avis ? Quels moyens existe-t-il 
pour permettre la participation citoyenne ? Comment 
inclure l’ensemble des groupes sociaux dans le processus 
décisionnel ? 

Accès gratuit.

  Inscription fortement conseillée : 010 / 41 22 03 
info@generationespoir.be 

SOS chauffeurs bénévoles pour Mobitwin-olln

Relais pour la Vie
Un événement solidaire et festif destiné à 
récolter des fonds au profit de la Fondation 
contre le cancer. Les 30 avril et 1er mai, à 
Ottignies.

Les équipes, bénévoles et battants vous invitent à 
l’édition 2022 des Relais pour la Vie organisée sur 
le terrain de sports du Collège du Christ-Roi (rue de 
Renivaux, 25, à Ottignies), les 30 avril et 1er mai.
Au programme, 24 heures de sport (de 15h à 15h), 
une cérémonie d’accueil, la présence d’artistes, des 
dégustations et animations pour tous les âges, et 
la cérémonie des bougies (pour se souvenir des 
personnes décédées des suites d’un cancer, et 
soutenir - en ravivant la flamme de l’espoir - les 

personnes qui luttent contre la maladie). L’humoriste 
Véronique Gallo sera la marraine de l’événement.

Pour participer, deux possibilités :
●  prêter main forte aux organisateurs à un moment 

donné, pendant ces 24 heures (services divers), ou 
avant (montage), ou après (démontage) ;

●  créer une équipe : parrainés ou sponsorisés, 
les participants se relayent en courant ou en 
marchant, pendant 24 heures. Il ne s’agit pas d’une 
compétition sportive mais d’une occasion de se 
rassembler et de se mobiliser contre la maladie.

  0470 / 193 503 
www.relaispourlavie.be
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www.decoration-massart.be 

 
 
 

Artisan, peintre en bâtiment 
Peintures intérieures & extérieures, 

Façades, châssis, portes, volets, boiseries, 
Tapissage, 

Revêtements de sols (souples) et de murs, 
Pose de stores 

 
Pour tout renseignement, contactez-moi au  

0477/45 27 07 
Chaussée de Bruxelles 128 D – 1300 Wavre 

La décoration … c’est ma passion ! 

 
 
 
 
 
 
 
     Devis  
     gratuits  

Eric Massart 
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Les Ambassadeurs de la propreté espèrent que le fait de voir des citoyens bénévoles porter des sacs poubelles qui pèsent lourd permettra de 
faire réfléchir ceux qui abandonnent leurs déchets dans la nature.

Louvain-la-
Nette

Employé au sein de l’équipe Voirie de notre service 
Travaux depuis 36 ans, Serge Lefevere n’est jamais le 
dernier à faire le guignol, pour assurer l’ambiance. Alors 
quand on lui a demandé de se déguiser en mégot de 
cigarette pour sensibiliser les passants de Louvain-la-
Neuve à la propreté publique, il n’a pas dit non ! « Avec 
l’humour, les messages passent mieux. J’ai retenu qu’un 
mégot dans l’avaloir, c’est 500 litres d’eau polluée. C’est ce 
que je dirai aux gens que je croiserai. J’ai été fumeur et je 
l’avoue, quand je voyais des mégots par terre, il m’arrivait 
d’y ajouter le mien. »

Serge a arrêté de fumer il y a 19 ans. En ramassant les 
mégots des autres, il se souvient de la promesse faite 
à son fils de ne jamais recommencer. Son slogan du 
jour : « Le tabac, c’est tabou, on en viendra tous à bout ! ». 

Avec un 2e mégot ambulant et 4 autres membres de son 
équipe, 3 ouvriers de la Gestion Centre Ville et 14 policiers 
(deux équipes à vélo, deux équipe à pied en civil et une 
équipe à pied en uniforme), il a participé à l’opération 
Louvain-la-Nette organisée par la police et notre service 

Environnement, le 25 janvier, à l’initiative de Marie 
Germiat, candidate au grade d’officier commissaire. 
Dans le cadre de son stage, elle a choisi de monter 
une opération sur une thématique peu abordée par 
notre zone de police : les incivilités. De la divagation 
des animaux sur la voie publique au jet de cigarettes 
dans les égouts, en passant par les déjections canine, 
les dépôts clandestins d’immondices…

Les équipes ont patrouillé sur la dalle, dans le parc 
de la Source, autour du lac de Louvain-la-Neuve, 
dans le quartier du Biéreau… pendant que plusieurs 
Ambassadeurs de la propreté ramassaient les déchets 
abandonnés ici et là.

La police et notre service Travaux-
Environnement ont organisé une opération 
de sensibilisation à la propreté publique, le 
25 janvier, dans le centre élargi de Louvain-la-
Neuve. Avec deux mégots ambulants !

Un mégot bavard, pour 
aider à faire passer le 

message : « un mégot dans 
l’avaloir, c’est 500 litres 

d’eau polluée ! »

➜
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Avec les Ambassadeurs
Les représentantes du service Environnement de la Ville 
Géraldine Dupont et Ludivine Minnoye avaient installé 
un stand à l’angle de la place de l’Université et de la 
rue des Wallons, où elles distribuaient des cendriers de 
poche, des sachets pour collecter les déjections canines, 
le calendrier de ramassage des déchets, le guide pour 
devenir Ambassadeur de la propreté… 

Elles ont enregistré les plaintes d’une population 
excédée par la multiplication des incivilités. Ainsi, celle 
de Christiane Houba, qui habite au Biéreau depuis 45 
ans : « Je ne comprends pas qu’on puisse jeter des déchets 
par terre alors qu’il y a des poubelles partout dans la ville, 
cela me rend de très mauvaise humeur ! Nous vivons dans 
un pays civilisé, on sensibilise les enfants à la propreté dès 
l’école primaire… et quand ils deviennent grands, ils oublient 
tout ! Est-ce l’effet de la boisson ? » Et cette habitante de 
pointer aussi les dépôts réguliers de sacs d’immondices, 
dans plusieurs coins de notre ville.

Même constat dans le chef de Nicole Janssens, qui anime 
le groupe des Amis du parc de la Source. Ces volontaires 
envisagent de cesser leur action de nettoyage, pour que 
les utilisateurs du parc soient contraints de s’asseoir 
dans les déchets qu’ils abandonnent.

Jean-Marie Harkay, de Lauzelle, est venu prêter main 
forte à l’équipe. « Ma femme et moi sommes devenus 

Ambassadeurs quand notre chien est mort. On avait 
l’habitude d’aller le promener. Désormais, dès qu’on va faire 
des courses, on emmène un sac et on sort la pince à déchets. 
Les réactions sont multiples : il y a ceux qui nous disent merci, 
ceux qui en profitent pour sensibiliser leurs enfants, et ceux 
qui détournent la tête. Avant, je considérais que c’était à 
la commune de s’occuper de ça, pas aux citoyens. Mais si 
voir un citoyen porter deux sacs poubelles qui pèsent lourd 
permet de faire réfléchir certains… »

A l’issue de l’opération, Marie Germiat reconnaissait 
un succès relatif, vu la météo glaciale et l’absence des 
étudiants partis au ski. Cela dit, la démarche a été 
appréciée par les habitants, qui ont pu exprimer leur 
souhait de vivre dans une ville plus propre (NDLR: une 
préoccupation quotidienne, pour notre Ville). « Nous 
n’avons pas dressé de PV mais fait une quarantaine de 
remarques, pour des chiens non tenus en laisse et des jets de 
mégots. Le but de l’opération était vraiment la sensibilisation. 
Elle sera certainement réitérée à une meilleure saison, quand 
il y aura plus de monde en ville. » ●

Coup de pouce communal, si vous êtes en 
situation de précarité économique.

Depuis 2018, tout propriétaire de chat doit le faire 
stériliser avant qu’il n’atteigne l’âge de 6 mois.

Comme annoncé dans l’OLLN Info de janvier, notre 
Ville a décidé d’encourager la stérilisation des chats 
domestiques (en plus de la stérilisation des chats errants). 
Depuis le 1er février, elle octroie une aide financière aux 
propriétaires afin de leur permettre de faire stériliser 
(gratuitement) leur animal de compagnie, lorsqu’ils n’en 
ont pas les moyens financiers.

Conditions
Être domicilié(e) à Ottignies-Louvain-la-Neuve (une copie 
de la carte d’identité est demandée).

Justifier que vous rentrez dans l’une des catégories de 
revenus suivantes :
-   un revenu garanti aux personnes âgées;
-   une allocation aux personnes handicapées;
-    un revenu d’intégration sociale;
-   une aide financière en vertu de l’article 60.

Concrètement
●  Complétez le formulaire disponible sur le site olln.be 

ou contactez le service environnement ;
●  Contacter la/le vétérinaire dans les 5 jours après avoir 

reçu l’autorisation de la Ville ;
●  Rendez-vous chez la/le vétérinaire avec votre chat et 

l’autorisation de la Ville. ●

  010 / 43 62 50 - environnement@olln.be

Stérilisation des chats
domestiques

Les trois appareils Glutton ont aspiré près de 
14.000 mégots, les participants ont récolté 1 à  
2 m³ de déchets divers.
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Les samedi 26 et dimanche 27 mars.

Annulé à deux reprises suite à la crise sanitaire, cet 
événement présage d’un beau week-end (tout un week-
end : c’est nouveau !) en faveur de l’environnement. 

Découvrez la vallée de la Dyle (ainsi qu’une portion de 
la Thyle/affluent) comme vous ne l’avez jamais vue, 

entre paysages naturels bucoliques et urbanisation 
dense. Traversée de Walibi, passages dans des 
voûtements souterrains, vanne de moulin à franchir… 
autant de sensations inédites à vivre en toute sécurité. 
Malheureusement, c’est dans un décor d’Halloween que 
vous naviguerez par moments, tant il y a des déchets dans 
la végétation : ceci n’est pas seulement le résultat des 
crues, mais de comportements inciviques ou accidentels.

Sportifs ou débutants, à vos pagaies ! 
Grâce aux stands de sensibilisation/animation aux 
différents lieux d’embarquement/débarquement, vous 
pourrez parfaire vos connaissances sur nos rivières et 
en savoir plus sur le Contrat de rivière Dyle-Gette.

Notre Ville participe à cet événement avec Genappe, 
Court-Saint-Etienne et Wavre. Sous réserve des mesures 
sanitaires en vigueur et des conditions de navigabilité 
(débit et hauteur d’eau). ●

  Inscriptions dès le 7 mars (ne tardez pas, les places 
sont limitées) : www.dylekayak.be

Participez au nettoyage de la Dyle avec l’ASBL 
Aer Aqua Terra.

En août, Aer Aqua Terra avait sorti près de 5 tonnes 
de déchets, sur les 400m de Dyle couverts (30 m³). Elle 
remet le couvert, du 13 au 31 mars, de 9 à 15h. Avec 
votre aide ?! Rendez-vous à hauteur du n°85 de la rue 
du Monument, à Ottignies.

Emmenez une paire de gants de travail, des vêtements 
de rechange (au cas où… !), vos boissons et pique-nique. 
L’ASBL fournit les wadders (grandes bottes de pêcheurs) 
et les gants de rivière. ●

  Inscriptions : aeraquaterra.wordpress.com/
participer-2/

Descente de la Dyle en kayak

Les pieds dans la Dyle

  010 / 43 62 50 - environnement@olln.be
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Broyage et ramassage
des tailles de haies
Inscrivez-vous jusqu’au 6 avril.

Comme chaque année, la Ville propose de broyer vos 
tailles de haies. Ce service est offert pour vous éviter de 
devoir vous rendre jusqu’au parc à conteneurs avec des 
déchets volumineux.

Les branches - dont le diamètre sera compris entre 3 
et 17cm, d’une longueur d’un mètre minimum - seront 
disposées (et non abandonnées) en tas devant votre 
domicile, à un endroit facilement accessible. Le volume 
est limité à dix brouettes. Les tas de feuilles, tiges de 
rosiers, tailles de petite haie et autres branchages non 
conformes ne seront pas ramassés.

Calendrier de ramassage : 
●  Semaine du 18 avril : Limelette
●  Semaine du 25 avril : Ottignies
●  Semaine du 2 mai : Céroux-Mousty/Louvain-la-Neuve

Préparez vos tailles pour 8h le lundi de la semaine 
concernée. Les équipes de la Ville les emporteront durant 
la semaine. ●

  Inscription jusqu’au 6 avril via eguichet.olln.be 
(introduisez « branchage » ou « ramassage » dans 
le moteur de recherche, ou choisissez la catégorie 
« Environnement »). Dans le formulaire, vous 
pourrez indiquer si vous désirez garder le broyat.

Nos équipes d’entretien mettent tout en œuvre 
afin de rendre l’espace public de votre quartier plus 
agréable. Néanmoins, l’investissement de tous est 
nécessaire. 

Comme prévu dans le Règlement de police, merci 
de veiller à ce que vos haies ne débordent pas sur le 
domaine public ni ne gênent le passage des usagers.

Quelle récolte !
Des feuilles, des feuilles et encore des feuilles ! 

Nos cantonniers ont profité du beau soleil du 7 février 
pour s’en donner à cœur joie, dans la rue Arthur Hardy 
et le chemin de Lauzelle, à la frontière avec Wavre. Et il 
n’y a pas à dire, on voit qu’ils sont passés ! 

« Nous étions une dizaine, avec une balayeuse et huit 
souffleurs », explique Patrick Ndisanze, dit M’bo, 
responsable d’équipe. « Nous sommes occupés au 
ramassage des feuilles dans tous les quartiers depuis le 
mois d’octobre, il y en a énormément cette année ! Nous 
entamerons l’entretien des cunettes (NDLR : ces canaux en 
bordure des voiries, qui récoltent les eaux) la semaine 
prochaine sans doute. Il faudra en nettoyer tous les fonds, 
les gratter, les vider… débroussailler et tailler la végétation 
voisine… Cela nous occupera deux bons mois, avec aussi 
l’entretien des bassins d’orage. »

Les feuilles sont entreposées au service Travaux avant 
d'être emportées par un collecteur privé, en vue de les 
transformer en compost.

Notre Ville compte 20 cantonniers, dont le travail est 
varié : du débroussaillage aux avaloirs à déboucher, 
en passant par l’épandage de sel sur les trottoirs et les 
escaliers par temps de neige, les poubelles publiques à 
vider, les dépôts clandestins à ramasser et trier… 

Vos encouragements sont toujours les bienvenus, quand 
vous les croisez. 

Ils nous racontent comment un riverain de la rue Charles 
Dubois leur a offert une boîte de chocolats « Merci », la 
semaine précédente : « Elle a circulé dans le réfectoire à la 
pause de midi, pour que ceux qui travaillaient dans un autre 
coin de la commune aient aussi leur petite récompense ! » ●

Nos cantonniers ramassent les feuilles d’octobre à mars, sur nos 
voiries, trottoirs et autres espaces publics.
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Déchets organiques      

Deux sacs verts offerts par la Ville : testez le tri !

Notre Ville est partenaire de l’intercommunale inBW 
dans une campagne de sensibilisation au tri des déchets 
organiques.

Les déchets organiques représentent près d’un tiers 
de notre poubelle d’ordures ménagères non triées. 
Compostez-les si vous en avez la possibilité, ou participez 
à la collecte sélective, pour alléger votre poubelle de 
déchets résiduels.

Vous avez reçu deux sacs verts compostables à la mi-
février, pour tester les avantages de la collecte des 
déchets organiques.

Les sacs verts sont à déposer le même jour que les sacs 
jaunes.

  010 / 43 62 50 
environnement@olln.be

Quelques conseils
Les sacs se dégradent avec le temps. N’y laissez pas vos 
déchets organiques trop longtemps. Placez-les dans un 
seau avec un couvercle, au fur et à mesure de votre 
production, et attendez la veille de la collecte pour les 
transférer dans le sac vert. 

Pour éviter certains désagréments et l’apparition de 
mauvaises odeurs, mettez vos déchets organiques dans 
un sac en papier ou dans une feuille de papier journal 
avant de les jetez dans le seau de stockage que vous 
aurez mis dans un endroit frais. 

Pour éviter la production de jus dans vos déchets 
organiques, laissez égoutter vos restes alimentaires 
fort humides dans une passette. 

Si vous avez la chance d’avoir un jardin, n’hésitez pas à 
composter vos déchets organiques. ●

TRIER, C’EST BIEN !
LE FAIRE CORRECTEMENT, 

C’EST MIEUX !

DANS LE SAC VERT !
 Déchets de cuisine 

Restes de repas - Épluchures  
 Aliments périmés (sans emballage)  

 Filtres, marcs de café et sachets de thé  
(pas de capsule métallique) 

  Coquilles d’œufs, de noix, de moules,...

 Petits déchets de jardin 
Fleurs fanées - Herbes  

 Petits déchets végétaux

 Autres déchets biodégradables 
Papiers essuie-tout - Mouchoirs et serviettes 
en papier - Litières végétales biodégradables



BELMECO SA

Lundi - vendredi: 6h30 -18h00
Samedi: 7h -13h

Horaire libre-service

Chaussée de Wavre, 362
1390 Grez-Doiceau

T +32 (0)10/84.15.28

Lundi - vendredi: 8h30 -18h00
Samedi: 8h30 -13h

Horaire showroom

infogrez@bigmat.be - showroom@bigmatgrezdoiceau.be 

Bigmat Grez-Doiceau
Showroom Bigmat Grez-Doiceau www.bigmatgrez.be

Carrelages, sanitaires, menuiserie intérieure, peintures,...Carrelages, sanitaires, menuiserie intérieure, peintures,...

Matériaux de construction,Matériaux de construction,

DES PROS QUI OFFRENT PLUS
QUE LES AUTRES
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Douze promenades
Notre Ville a balisé 12 itinéraires de promenades. 

Les plans sont en vente à l’Office du Tourisme-Inforville 
(galerie des Halles, à côté des guichets de la gare de 
Louvain-la-Neuve) et à l’accueil de l’Administration 
communale au Cœur de Ville d’Ottignies, au prix de 
2,50€ l’ensemble. 

Les balises de quatre de ces promenades (2, 3, 6 et 7) 
seront rénovées cette année.

  010 / 47 47 47  
info@tourisme-olln.be 
www.tourisme-olln.be

Bénévole à l’Office du Tourisme-Inforville tous les mercredis, Marie 
vous recommande vivement la farde comprenant 12 itinéraires de 
promenades dans notre ville : 2,50€.

Céroux, Pinchart, Rofessart, Mousty,

le Petit-Ry, le Bois de Lauzelle, 

le Bois des Rêves…

(re)découvrez les plus beaux coins

de notre entité !

L’école de plongée « Ottignies-LLN Diving School » 
encadre quotidiennement des étudiants, familles 
et copains, amoureux de la nature, aventuriers 
aquatiques et vacanciers désirant profiter de leurs 
séjours à l’étranger. Débutants ou confirmés.

Elle propose des initiations de plongée sous-marine 
à la piscine du Centre Sportif Solvay de La Hulpe, 
le vendredi soir : inscription et briefing théorique 
à 18h30, initiation dans la piscine de 20 à 21h30. 
10 ans et plus, 50€, groupe de 2 à 6 personnes. 

Elle propose aussi des passages de brevets de 
plongée PADI et en hiver, le brevet Scuba Diver 
(brevet loisir de base) permettant de plonger 
jusqu’à -12M. 

  0475 / 980 511  
www.ottigniesllndivingschool.com

Plongée sous-marine

Envie de bouger, marcher, faire 
un sport ? Rejoignez le club 
communal de marche nordique 
« Marche nordique Ottignies-
Louvain-la-Neuve ASBL » ! 

Les marches (environ 8km) ont lieu le lundi, de 9h30 
à 12h30, à Ottignies-Louvain-la-Neuve et ailleurs 
en Brabant wallon.

L’initiation - indispensable - consiste en cinq 
séances de 2h, par un moniteur Adeps, pour 
apprendre la technique ALPHA: 55€.

Après l’initiation, essai pendant un mois, pour 
faire connaissance et apprécier la convivialité 
du groupe. La cotisation est de 60€ pour 2022, 
comprenant l’assurance.

Le président Giuseppe Ciuro se fera un plaisir de 
répondre à vos questions, n’hésitez pas 
à le contacter.

  www.mnot.be - 0473 / 366 423 
montasbl@gmail.com

Marche nordique
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Le rêve de 
Dominique

C’était à l’automne 2019. Bonnet rouge sur la tête, il a 
frappé à la porte de notre bureau, s’est assis… et nous 
a annoncé qu’on lui avait diagnostiqué un glioblastome, 
une tumeur au cerveau. Dominique Baecke est décédé 
moins d’un an plus tard, le 30 octobre 2020.

Le Limalois était connu dans notre ville, pour avoir été 
longtemps le responsable de l’antenne Pro Velo du 
Brabant wallon, animateur de la Maison des Cyclistes 
en face de la gare d’Ottignies. Il y avait de nombreux 
amis, qui ont décidé de concrétiser le projet sur lequel 
il travaillait depuis 2 ans : créer un nouvel itinéraire de 
promenade dans le bois de Lauzelle.

« Dominique avait entrepris de refaire la formation de 
guide nature, déjà faite dans les années 80-90, mais il 
voulait actualiser ses connaissances », explique son ami 
Stéphane Vanden Eede, de l’habitat groupé du Bois 
del Terre (Limelette). « Pour son travail de fin d’études, il 
avait imaginé une balade immersive, courte, pour inviter le 
promeneur à s’arrêter, écouter le ruissellement de l’eau, le 
bruissement des feuilles au vent et le chant des oiseaux. »

Pour contempler les taches de lumière que le soleil 
dessine sur le sol, les cimes des arbres et la palette des 
couleurs infinies… savourer les innombrables merveilles 
que la nature nous offre.

Dominique avait imaginé que l’itinéraire débute à hauteur 
du Bois del Terre. Il avait contacté le garde forestier Jean-
Claude Mangeot et le bourgmestre Jean-Luc Roland, pour 
s’entourer de sages. L’Office du Tourisme aussi.

La voie du présent, un nouveau sentier de 
promenade (2,8km, accessible aux PMR en 
joëlette), dans le bois de Lauzelle. 

« Il a réalisé une maquette du bois de Lauzelle, avec 
toutes les courbes de niveaux. Pendant sa maladie, nous 
avons organisé des séances de méditation dans le bois et 
un cercle vertueux avec Happycology, un collectif inspiré 
du mouvement social écologiste international Extinction 
Rebellion », se souvient sa veuve Véronique Cappart.

25 balises sculptées
Le projet a évolué, pour rencontrer aussi les intérêts du 
nouveau garde forestier Thibaut Thyrion. Au moment du 
confinement, les trois itinéraires classiques du bois de 
Lauzelle ont été envahis. De nombreux sentiers sauvages 
sont apparus, notamment dans les environs du Bois 
del Terre, au grand désespoir du garde et des amis de 
la nature.

« La création d’un 4e itinéraire officiel, clairement identifié, 
allait permettre de remettre de l’ordre de ce côté-ci du bois 
et de soulager les trois autres sentiers. »

Stéphane Vanden Eede évoque les journées de travail 
- de mai à octobre 2021 - qui ont permis de concrétiser 

Véronique Cappart et 
Stéphane Vanden Eede.

➜
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le rêve de Dominique : près de 50 personnes y ont 
participé, en plus des équipes du garde forestier, pour 
« encadrer » le sentier avec des rondins (issus du bois) et 
le baliser avec 25 poteaux en acacia et en chêne rouge… 
que le Stéphanois Fred Soille a eu l’excellente idée de 
(faire) sculpter. Une dizaine d’artistes y ont mis tout 
leur cœur, notamment les Ottintois Dominique Gilis et 
Chema Lopez.

La « handi-contact » de notre Ville Pascale Verraghenne a 
« visé » le trajet, pour s’assurer qu’il soit accessible aux 
PMR en joëlette. Un document a été rédigé et édité avec 
l’aide de plusieurs guides des Cercles des Naturalistes 
de Belgique, qui résume l’histoire du bois, sa gestion, 
et les qualités « nature » de l’itinéraire. L’UCLouvain a 
offert des range-vélos et le GRACQ un dispositif pour 
pouvoir accrocher les bécanes en vue de les réparer. Il 
sera bientôt complété de petits outils. 

Un présent à savourer
La « voie du présent » - un nom à plusieurs sens, né de 
la réflexion du groupe - a été inaugurée le 29 octobre. La 
boucle fait 2,8km, au départ du Bois del Terre (NDLR : si 
vous venez en voiture, ne vous garez pas dans l’impasse 
mais dans la grande section de la rue du Blanc Ry).

Elle traverse différentes atmosphères : une forêt très 
dégagée et majestueuse au Nord, une partie plus 
intimiste quand on entre sur le terrain du monastère 
de Clerlande , puis un sentier plus étroit et aventureux, 
avant de rejoindre la dernière partie, au biotope varié : 
mares, petits ponts de bois… l’occasion d’entendre les 
grenouilles et peut-être, de croiser le castor !

« A chaque personne qui lui rendait visite, Dominique disait 
qu’elle était un présent. Et qu’il serait toujours présent dans 
leur cœur. Aujourd’hui, il sera présent dans le cœur de tous 
ceux qui emprunteront la voie du présent : quelle belle 
permaculture humaine ! » Véronique Cappart est émue 
aux larmes : « Dominique nous renvoie vers la nature. La 
nature, c’est la vie. » ●

En vente au monastère

Le frère Emmanuel de Clerlande présente le livret-
guide qui accompagne la balade sur la voie du présent, 
en vente au prix de 5€ dans la boutique du monastère 
(dont 2€ au profit de l’achat d’une joëlette pour l’ASBL 
Les Passeurs, qui proposera des balades immersives 
aux PMR).

Découvrez comment la boutique a été entièrement 
réaménagée en 2020. Le choix de produits est vaste : 
les compléments alimentaires à base de germes de blé 
de l’abbaye de Sept-Fons, les confitures de l’abbaye 
de la Trappe des Gardes, la boisson aux 52 plantes 
de l’abbaye Notre-Dame d’Aiguebelle (dans le top 
des ventes !), les épices du Kerala (Inde), les bières 
trappistes bien sûr, apéros, vins liqueurs, sirops, 
miel, bonbons, bijoux, cartes postales, livres, BD, 
céramiques, cire pour les meubles, bougies réalisées 
à Ottignies… sans oublier les icônes et les publications 
du monastère.

Bienvenue, du mardi au samedi de 11 à 17h30 ; 
le dimanche, de 10 à 11h et de 12 à 13h.

En souvenir de Dominique Baecke.

Location d’une joëlette

Notre service Activités et Citoyen met une joëlette à 
votre disposition au prix de 10€ la journée pour les 
habitants d’Ottignies-Louvain-la-Neuve (15€ pour 
les autres). Une caution de 100€ est demandée.

  010 / 43 61 73
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Miss Else

Dramaturgie et adaptation : Jeanne Dandoy assistée de Lionel Ravira - Mise 
en scène : Jeanne Dandoy - Avec Epona Guillaume et Alexandre Trocki
Une création de Seriallilith en coproduction avec l’Atelier Théâtre Jean Vilar, le Théâtre de Liège, La Servante et DC&J Création. En parte-
nariat avec le Théâtre des Martyrs. Avec le soutien de la Fédération Wallonie-Bruxelles, Direction générale de la Culture, Service général 
des Arts de la scène, Service Théâtre, du Tax Shelter du Gouvernement fédéral belge et d’Inver Tax Shelter. Avec le soutien de la Province 
du Brabant wallon. Photo © Daniil Zozulya
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LE VILAR

Jeanne Dandoy (Jeanne Dandoy (en collaboration avecen collaboration avec Lionel Ravira)  Lionel Ravira) 
d’après le roman d’Arthur Schnitzlerd’après le roman d’Arthur Schnitzler
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Le Centre d’Expression et de Créativité (CEC) « Le 
Cla » programme un stage de peinture pour tous, 
du 4 au 8 avril, de 9h15 à 16h15, dans les locaux 
de la Maison de la laïcité Hypathia (19, rue des 
Deux Ponts, à Ottignies). 150€ pour la semaine. 
Réservation : carlelydie@gmail.com

   0485 / 433 681 
ceclecla@gmail.com

Du 21 au 27 mars. Toutes les activités sont gratuites 
et réalisées majoritairement en présentiel. 

Les sciences nous intéressent tous, car elles font 
partie de notre quotidien. 

Découvrez un monde passionnant sur le site de 
l’UCLouvain, avec le soutien de la Fédération 
Wallonie-Bruxelles. En semaine pour les élèves du 
fondamental et du secondaire, le soir et le week-
end pour le grand public. 

Soif de savoir ? Rencontrez des scientifiques 
qui vous feront vivre au rythme des sciences, 
des découvertes et de la curiosité. De très 
nombreux thèmes seront proposés: astronomie, 
biocarburants, chimie, développement durable, 
énergie, robotique… L’embarras du choix !

  Programme des activités et inscriptions : 
www.printempsdessciencesucl.be

Rallye 
gourmand
Réservez votre après-midi du dimanche 24 avril pour 
vous balader en famille ou entre amis sur les jolis 
chemins de notre ville. De 13h30 à 18h. 

Parcours de 6km, d’une durée d’environ 2h avec les 
temps d’arrêt. Départ de l'école de Limelette toutes les 
15 minutes. 

Bulles et petites douceurs (salées et sucrées) tout au 
long du parcours. Carnet d’aventures pour les enfants.

●  5€/personne
●  Inscription obligatoire : www.olln.be (agenda)

Un parcours alternatif, plus court, sera proposé aux 
personnes à mobilité réduite et familles avec poussettes.

  010 / 47 47 47 
www.tourisme-olln.be

L’association du Buston « Quand les femmes s’en 
mêlent » organise des rencontres pour les aînés, 
tous les 15 jours, le mardi de 14 à 16h30, à la Maison 
de la Citoyenneté d’Ottignies (rue des Deux Ponts, 
15). Pour rompre l’isolement, partager une tasse de 
café, prévoir des petites activités pourquoi pas ?!

  0484 / 862 579 (Mimouna) 
0485 / 760 762 (Chantal) 
zeroual_mimouna@hotmail.com 

Café-papotte
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Nos habitants publient
Après notamment Le corbeau et le fromage et 
Le bœuf et la grenouille, l’Ottintoise Dominique 
Descamps - artiste, illustratrice, plasticienne, 
animatrice, conteuse… - publie L’agneau qui avait 
une faim de loup aux Editions Les Grandes Personnes. 
22,50€.

Dominique Descamps 
nous offre une 
nouvelle version de 
la célèbre fable Le 
loup et l’agneau, une 
version inversée. Son 
loup est un dandy qui 
sort se promener coiffé 
d’un haut-de-forme et 
vêtu d’une redingote. Il 
rencontre un agneau, qui 
non content de boire à la 
rivière sur ses terres, ose 
se présenter à lui tout mal 
fagoté, dans son lainage. 
Mais à la différence de 
son congénère, cet agneau-là n’est pas né de la 
dernière pluie. Armé du don d’éloquence et d’une intelligence 
retorse, il retourne la situation… Un texte tout en rimes, 
drôle et enlevé, accompagné de magnifiques illustrations 
réalisées en gravure, qui fera la joie des petits et grands 
lecteurs, ravis de voir triompher le petit agneau.

Notre Cercle d’histoire, 
d’archéologie et de 
généalogie Chago publie 
un numéro d’Okgni (son 
trimestriel) consacré 
au 50e anniversaire 
de la création de 
Louvain-la-Neuve, avec 
la contribution de 
Christian Laporte et de 
Valmy Féaux. Il est en 
vente au prix de 8€ au 
Chago (le jeudi de 14 à 
18h, sur rendez-vous, 
à la Ferme du Douaire) 
et chez ses partenaires libraires 
(Press Shop du Douaire, Librairie du Centre, le Petit 
Bouquineur et le Rypin).

  010 / 41 55 77 
www.chago-ottignies.be

Après Carrefour Léonard, 
le Néolouvaniste Jacques 
Laffineur - juriste, cofondateur 
de l’ASBL Escalpade - publie un 
nouveau roman, Solus dare – 
(Se) donner seul, aux éditions 
Mols. 18€. 

Des êtres humains sont capables 
de déployer une extraordinaire 
générosité à l’égard de leurs 
semblables sans attendre aucune réciprocité ni gratification. 
Quel est leur secret ? Pourquoi un tel élan désintéressé dans 
certaines situations, et pas dans d’autres ?

En tentant de percer cette énigme, Céline, chercheuse à 
l’Université de Grenoble, va se laisser emporter dans un 
tourbillon de questions qui finiront par la concerner elle 
aussi et au plus intime d’elle-même. Avant de découvrir le 
tourment existentiel auquel Céline est confrontée, le lecteur 
est entraîné dans un périple inattendu aux quatre coins 
du monde : du Mexique à la Suisse, en passant par Paris, 
Jérusalem, Bruxelles ou... Lourdes !

La Néolouvaniste Véronique Rousseaux publie un 
roman-essai La ville au bord du lac en auto-édition, 
dont les droits d’auteur sont intégralement versés à 
l’ASBL Altérez-vous Initiatives de Louvain-la-Neuve. 
13€. Disponible à l’Altérez-vous (place des Brabançons) 
ou sur le site « Le livre en papier ».

La ville au bord du lac 
raconte la recherche 
par un jeune homme 
d’une tante qu’il n’a 
jamais connue et 
dont il sait seulement 
qu’elle habitait jadis 
à Louvain-la-Neuve. 
Cette recherche est 
l’occasion de découvrir 
les principes fondateurs 
de cette ville nouvelle et 
de s’interroger sur son 
évolution, notamment 
face à la toute puissance 
de la logique économique 
et financière. Plus globalement se pose la question de ce qui 
reste aujourd’hui de l’urbanisme utopique des années 70.
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Les après-midi du 4 au 8 et du 11 au 15 avril.

Parents non admis : le Musée de l’Eau et de la 
Fontaine (MEF) s’occupera de vos enfants de 5 à 
10 ans, les après-midi des vacances de Printemps ! 

Expériences sur l’eau, jeu de piste, course 
d’orientation, découverte de la mare, exploration 
du Bois des Rêves, musique aquatique, bulles 
géantes, chasse au trésor... Chaque après-midi sera 
unique : il est donc possible de venir plusieurs fois 
la même semaine ! 

12€/enfant (10€ la 2e inscription), goûter compris.

  0470 / 67 20 55  
reservations@lemuseedeleauetdelafontaine.be 
www.lemuseedeleauetdelafontaine.be

Occuper les 5-10 ans

La section locale Brabant ouest de Nature & 
Progrès vous invite le samedi 19 mars, de 14 à 
17h: conférence sur les graines germées, suivie 
de questions/réponses et atelier cuisine, par Anne 
Rousseau.

A la Maison de la Citoyenneté (15, rue des Deux 
Ponts, à Ottignies).
PAF: 10€, 7€ (membres Nature & Progrès). Talents 
acceptés.

  0474 / 42 46 18 (répondeur) 
brabantouest@natpro.be

La germination est à la portée de tous : peu de 
matériel, des graines à germer, de l’eau, de la 
chaleur, de l’observation et de la patience, rien 
de plus !

Les graines germées ne servent pas uniquement à 
décorer les plats, elles sont nutritives et apportent 
des nutriments nécessaires au maintien de notre 
santé. Semences de légumes (brocolis, poireaux, 
radis…), légumineuses (lentilles, pois chiches…) ou 
encore d’oléagineux (lin, tournesol…) constituent 
de véritables petits trésors végétaux et sont un 
condensé de minéraux, vitamines, acides aminés 
et enzymes.

Délibère-Toi donne la possibilité aux 12-21 ans de 
s’investir dans des actions citoyennes (préservation 
de la biodiversité, accompagnement de personnes 
handicapées…), acquérir de nouvelles compétences 
(permis B théorique, premiers secours, babysitting…), 
découvrir des métiers, s’épanouir au moyen 
d’activités sportives ou culturelles (breakdance, 
participation à une émission de radio…).
 
La participation aux stages est gratuite! 
Inscriptions dès le 19 avril : www.deliberetoi.be
Envie de partager votre savoir-faire, savoir-être ou 
de faire connaître votre association ? Inscrivez-vous 
en tant qu’opérateur pour proposer un stage.

Nature & Progrès
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41

TRIBUNE 
LIBRE

Une crise humaine vient de 
se jouer : ne jetons pas le 

politique avec l’eau du bain !
Nous venons de sortir d’une crise dite « politique ». Sur 
celle-ci, l’ensemble des groupes politiques et la presse 
ont déjà suffisamment écrit. Plus encore qu’une crise 
politique, nous venons de sortir d’une crise humaine. 
Nous souhaiterions que celle-ci n’altère pas votre 
confiance.

Tout ce qui se passe dans le cadre de la politique 
communale est avant tout réalisé par des femmes et 
des hommes avec leurs forces, leurs faiblesses, leurs 
ressentis et leurs émotions. Ni plus, ni moins. Les 
avancées réalisées dans notre commune sont surtout, 
comme nous l’avons entendu lors du Conseil communal, 
l’œuvre de personnes qui veulent améliorer les choses 
pour leur commune, en y mettant les valeurs du parti 
qu’ils représentent, car ils y croient. Au niveau communal 
on ne fait pas fortune : on se bat pour des idées sans 
en attendre la moindre rémunération, ou si peu. On 
peut presque résumer la chose en disant que 95 % des 
personnes qui s’impliquent font du bénévolat au nom 
de leurs idées, parce qu’ils veulent agir. Ils prennent du 
temps sur leurs loisirs et leur famille avec l’espoir que 
chaque citoyen puisse bénéficier de meilleurs projets 
et réalisations. La seule différence en fin de compte, 
c’est que les différents groupes politiques n’expriment 
pas les mêmes souhaits, au même moment et avec les 
mêmes priorités. Les groupes politiques souhaitent tous 
réaliser des projets pour la collectivité, avec un souci de 
bien faire, en conscience et en confiance. Lorsque cette 
confiance vacille, il faut s’arrêter, réfléchir, reconstruire 
ensemble...

Que doit-on retenir de cette crise ? Non pas que les 
citoyens vont se détourner des femmes et des hommes 
politiques car ceux-ci ont rué dans les brancards. Mais 
que le citoyen est libre de prendre son destin en main, 
pas seulement une fois tous les 6 ans.

Nous sommes persuadés que ce qui intéresse finalement 
le citoyen, ce n’est pas notre fonctionnement, mais 
c’est ce qui va être fait concrètement pour son bien-
être personnel, mais aussi pour tous, pour les plus 
démunis, pour les générations futures. Nous sommes 
convaincus que le bon fonctionnement de la majorité est 
une condition nécessaire. Mais ce qui importe au final, 
ce sont les projets. Ceux-ci méritent un engagement 
plein et entier des femmes et des hommes politiques 
qui travaillent pour vous, mais aussi des citoyens. 

Il faut aussi retenir la réaction de nombreuses personnes. 
Toutes ces réactions, nous voulons les mettre en 
évidence. Positivement. Dans un environnement où 
très régulièrement seulement quelques personnes sont 
actives pour faire vivre un groupe politique (c’est le cas 
pour tous les groupes présents sur le territoire de la 
commune), nous avons vu des centaines de réactions 
(par lettre, téléphone, email, Facebook…), pour ou contre 
la situation. Pendant ces deux semaines particulièrement 
intenses, nous avons été touchés par ces mobilisations 
et nous les avons entendues. La majorité – tout autant 
que la minorité - est au service de TOUS les citoyens, 
dans leurs diversités et contradictions. Que les citoyens 
se soient exprimés dans un sens ou dans l’autre, nous 
le voyons comme un intérêt et une demande que la 
politique soit à leur service. Nous allons nous appuyer 
sur cette mobilisation pour vous amener à utiliser 
nos outils participatifs qui vous permettront de vous 
exprimer, de vous impliquer et d’orienter le futur de 
notre ville, notre futur. 

Nous faisons donc un vœu que l’on ne voudrait pas 
pieux, celui que ces personnes qui se sont senties 
concernées, pendant quelques jours, par la politique 
de leur commune, poursuivent leur démarche au-delà 
de cette crise.

Est-ce idiot de rêver à faire en sorte que ces personnes 
qui ont émis un avis puissent nous rejoindre à nos 
échanges en nos assemblées, quel que soit finalement 
le parti qu’elles choisissent, de la majorité ou de la 
minorité ? Car, en fin de compte, se dire militant c’est 
faire acte d’engagement pour les valeurs qui sont 
portées par ceux et celles qu’elles ont choisi de rejoindre. 
Nous venons donc vers vous avec cette invitation pour 
qu’ensemble nous vivions réellement nos valeurs et 
partagions des débats pour notre bien-être commun. 
Nous sommes tous acteurs potentiels de changement 
et d’amélioration.

Nous repartons avec la volonté de mener à bien ce qui 
nous tient à cœur : le bien-être des habitants d’Ottignies-
Louvain-la-Neuve, hors de toute polémique politique. 
Nous vous tendons la main pour que la confiance soit 
pleinement rétablie ! ●

Les groupes politiques de la majorité 
ECOLO – AVENIR - PS

Majorité

# Ottignies-Louvain-la-Neuve • Mars - Avril 2022
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Ceci n’est pas une majorité !
Nous avons baptisé notre toutes-boîtes annuel « Ceci 
n’est pas un bulletin communal » en référence au 
mouvement surréaliste belge, incarné par Magritte.

A Ottignies-Louvain-la-Neuve, certains élus politiques 
semblent plus que jamais appartenir au surréalisme. 
Ils viennent encore de nous le prouver durant le mois 
de janvier. Petit retour sur les faits… Le 18 janvier 
dernier, nous sommes appelés « en urgence » par 
le PS et cdH (liste Avenir) qui nous disent en chœur 
avoir atteint un point de non-retour… que le travail 
au sein du Collège n’est plus possible, que les Ecolos 
la jouent « chacun pour soi », qu’ils sont atteints de la 
rage taxatoire, alors que les grands dossiers de notre 
ville n’avancent guère, qu’ils ont le sentiment d’être 
en « affaires courantes »… Ils en appelaient à un autre 
partenaire pour les tirer de l’impasse dans laquelle ils 
se trouvaient… pour nous dire, une dizaine de jours 
plus tard que, finalement, ils préféraient demeurer 
dans le même bourbier !

Qu’il y ait des problèmes dans un couple, d’autant 
plus dans un ménage à trois, c’est normal. 
Qu’il y ait des hauts, des bas, des désaccords, des 
disputes, des réconciliations, on peut le comprendre. 
Quand ces conflits s’étalent publiquement, cela 
commence déjà à être problématique et les citoyens 
ont de quoi être inquiets. Mais prendre la décision 
de se séparer, de trouver un nouveau partenaire, 
de l’annoncer officiellement, d’énoncer en long et 
en large les raisons de la discorde, d’affirmer haut 
et fort que tout a été tenté et qu’il n’y a plus de 
solution possible, de l’écrire aux habitants… et 
puis de changer d’avis 10 jours plus tard, ça c’est 
totalement et définitivement incompréhensible et 
injustifiable.

Des explications ont bien été avancées : la 
précipitation, l’incompréhension, une « séquence 
politique atypique  »… « On s’est parlé, on a eu 
des garanties, ils ont promis de faire des efforts ». 
Mais comment y croire, être dupe de ces pâles 
justifications ? Quels rôles ont joué les présidents 
de ces 3 partis dans ce vaudeville ? Quelles pressions 
les groupes PS et cdH ont-ils subies pour retourner 
leur veste ? Les citoyens ne sont-ils pas en droit de 
le savoir ? Et quelle image de gestionnaire le Collège 
renvoie-t-il aujourd’hui ? Quelle confiance, quelle 
crédibilité lui attribuer après les dégâts humains 
provoqués par cette crise ?  

Au sein d’OLLN 2.0-MR, nous aurions évidemment 
préféré être appelés aux responsabilités au 

lendemain d’une élection en bonne et due forme ! 
Mais refuser d’assumer la charge au moment où PS 
et cdH criaient au secours revenait à nier la paralysie 
qui avait atteint le Collège et la Ville ! L’intérêt collectif 
nous imposait de prendre nos responsabilités ! 

Nous n’avions pas demandé à participer à ce 
vaudeville. Comme la population, nous avons été 
trompés et nous le regrettons parce que nous étions 
prêts à renouveler la classe politique ottintoise, à faire 
avancer, enfin, les grands dossiers à l’arrêt depuis 
trop longtemps dans notre commune, à mener une 
politique fiscale plus juste, à replacer notre Ville sur 
l’échiquier politique du Brabant wallon, à lui rendre 
sa crédibilité auprès des partenaires stratégiques.

Il faudra du temps pour retrouver de la confiance 
mais aujourd’hui, nous sommes résolument tournés 
vers l’avenir. Nous formulons le vœu sincère que le 
Collège puisse enfin retrouver la sérénité et la dignité 
qui lui ont tant fait défaut ces derniers mois, dans 
l’intérêt des habitants.

Pour notre part, nous resterons dignes, droits et 
au service de la Ville. Nous continuerons à nous 
mobiliser sur TOUS les dossiers et pour TOUS les 
citoyens. Nous mènerons une opposition critique, 
forte mais toujours constructive et nuancée parce 
que nos habitants méritent tellement mieux que le 
triste spectacle qui leur a été donné ! ●

Pour le groupe OLLN  2.0-MR,
Nicolas Van der Maren

Nancy Schroeders
Cédric Jacquet

Conseillers communaux.

Une carte interactive pour suivre 
l’actualité de votre commune

Vous souhaitez savoir ce qui se passe dans votre 
commune ou dans votre quartier ? Un habitant a créé 
une carte interactive pour s’informer en quelques clics 
sur tout ce qui concerne la politique locale. Cette carte 
reprendra chaque mois les sujets à l’ordre du jour 
du Conseil communal et l’on pourra visualiser leur 
répartition géographique. Comme la participation 
commence par une bonne information, le collectif 
Kayoux soutient cette initiative. Intéressé.e.s ? Rendez-
vous sur la page Facebook « Carte interactive OLLN ».

Minorité



se recharge en roulant

NOUVEAU

RENAULT CAPTUR 
E-TECH HYBRID

Renard & Fils
Av. Provinciale 51 -  Ottignies

www.renardetfils.be

annonceur : Renault belgique-luxembourg s.a. (importateur), chaussée de mons 281, 1070 bruxelles, tva be 0403 463 679 - iban 
be76 0017 8828 2195. informations environnementales [A.R. 19.03.2004] sur www.renault.be.  

5,0 - 5,3 l/100 km · 113 - 120 g CO2/km (WLTP)
contactez votre concessionnaire pour toute information relative à la fiscalité de votre véhicule.

Renault préconise renault.be
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       Asbl les commerçants du Douaire – www.ledouaire.be       

Retrouvez-nous sur facebook
Centre Commercial du Douaire

Grande quinzaine verte de printempsGrande quinzaine verte de printemps

du 7 Mars au 19 Marsdu 7 Mars au 19 Mars
Collectionnez vos bons-cadeaux pour

recevoir l’une des 
600 magnifiques plantes
10 bons-cadeaux = 1 magnifique plante
offerte par les commerçants du Douaire*

*dans la limite du stock disponible de 600 plantes

Echangez vos bons-cadeaux

le samedi 19 Mars 2022le samedi 19 Mars 2022
de 10h à 12h et de 13h à 17hde 10h à 12h et de 13h à 17h

dans votre shopping
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